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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y la consejera de Economía y Hacienda, Carolina España, informan de los detalles de la operación en el Canal Expo  // M. GUERRA

ROCÍO VÁZQUEZ 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla y la Junta 

de Andalucía han acordado el cambio 

de uso del Canal de la Expo 92 como 

suelo terciario para recuperar esta zona 

abandonada de la Cartuja y, gracias a 

la recalificación, permitir que se insta-
len en ella empresas no necesariamen-

te tecnológicas, además de estableci-

mientos culturales, de ocio y hostele-

ría. El alcalde de la ciudad, José Luis 

Sanz, y la consejera de Economía, Ha-

cienda y Fondos Europeos, Carolina Es-

paña, mantuvieron ayer un encuentro 

previo a la presentación de este acuer-

do que, de entrada, cuenta con la nega-

tiva de la oposición, que califica la ope-

ración de «pelotazo urbanístico».  

Sin embargo, este convenio marco, 

que según el regidor hispalense podría 

pasar por el Pleno en el plazo de dos 

meses, supone un paso decisivo en la 

revitalización del llamado Canal de los 

Descubrimientos. Este espacio que co-

nectaba con el lago de la Expo y que tie-

ne como símbolos el Pabellón de Futu-

ro y el cohete Ariadne, lleva décadas sin 

actividad, sirviendo de albergue para 

okupas e indigentes y de vivero de una 

vegetación que crece sin control. El pro-

yecto de ambas administraciones in-

cluye además del cambio de uso, la ce-

sión de los Jardines del Guadalquivir 

que discurre paralelo al canal, así como 

el de dos parcelas, una en la calle Ma-

ría Coronel y otra en Simón de Pineda 

que actualmente ocupa la hermandad 

de la Milagrosa, así como una bolsa de 

doscientas plazas de aparcamiento. 

Los dos responsables políticos ha-

blaron durante la rueda de prensa del 

«pistolezo de salida» de la recupera-

ción de estos terrenos, a los que se les 

da una nueva oportunidad tras no ha-
ber sido adjudicados en sendas subas-

tas anteriores por un precio de salida 

de 4,2 y 3,6 millones de euros respec-

tivamente. También pusieron empeño 

en desmontar las críticas de PSOE y 

Vox, que ya han anunciado su recha-

zo en bloque a la operación, una nega-

tiva que se trasladó al Parlamento An-

dalucía con Juanma Moreno, que afeó 

la «pinza» a la que ambos grupos tie-

nen sometido al gobierno local.   

Carolina España incidió en que el ca-

nal no será una zona de hoteles, aun-

que éste pueda ser uno de los usos que 

permita la recalificación. En cualquier 

caso, apuntó que se puede limitar a la 

hora de realizar la enajenación de la 

parcela, que pasaría de 22.000 metros 

cuadrados de techo para servicios avan-

zados a 18.000 metros de uso terciario. 

A cambio, además, el Ayuntamiento se 

hará cargo de los Jardines del Guadal-

quivir, un espacio verde de 80.000 me-

tros y que también arrastra años de 

vandalismo.  

El cambio a uso global terciario del 

Canal de la Expo implica que podrían 

levantarse allí establecimientos de co-

mercio al por menor, de información, 

administración, gestión, alojamiento 

de las personas y actividades ligadas 

al ocio. En la práctica y como uso por-

menorizado, esto significa edificios 

comerciales, oficinas, hoteles, espa-

cios recreativos, aparcamientos y es-

taciones de servicio, entre otros. Se-

gún explicó la consejera, el 50% de la 

edificabilidad debe estar destinada al 

uso global y el otro 50% al pormenori-

zado, por lo que no cabe «temer» a que 

esta zona de la Cartuja se convierta en 

un espacio exclusivo de hoteles, ya que 

la ley permite su control. 

El cambio de uso hará más atractivo 

para inversores el Canal de la Expo y 
permitirá el crecimiento de este ‘distri-

to’ de Sevilla en el que trabajan más de 

30.000 personas. España habló de que 

no se trata de «hacer caja» –de momen-

to se desconoce cuánto puede subir el 

precio de la subasta–, y Sanz lamentó 

que la oposición rechace un proyecto 

sin ni siquiera conocer sus detalles. 

Por su parte, el Círculo de Empresa-

rios de Cartuja (CEC), calificó de «feno-

menal» este acuerdo y través de su pre-

sidente, Raúl Maldonado, manifestó que 

en virtud a él se permitirá desarrollar 

usos productivos para la Cartuja. Esto 

incluye «supermercados, bares, hote-

les o, incluso, una posible residencia 

para investigadores y/o estudiantes», 

que den vida a un parque que en 2023 

generó una actividad económica de 4.500 

millones de euros.

El Canal de la Expo será una 
zona de ocio con empresas

∑ Ayuntamiento y Junta 
niegan el «pelotazo 
urbanístico» de la 
operación que 
rechazan PSOE y Vox  

Tras hablar de «pelotazo 
urbanístico», el PSOE insistió 
en que los  terrenos del Canal 
Expo «deben destinarse» a 
empresas e instituciones 
tecnológicas, innovadoras y 
científicas y de servicios 
complementarios a las activi-
dades productivas del recinto 
PCT, «rodeado de masa arbórea 
y verde y que incorpore, 
además, un diseño arquitectó-
nico y de los espacios que 
permita rememorar el original 
del Canal de la Expo». En este 
sentido, el grupo municipal 
socialista apuntó en que se 
debería trabajar de la mano 
Legado Expo, asociación que 
previamente había lamentado 
la recalificación ante el temor 
de que «destruya el espacio 
público y de sus elementos 
singulares de no hacerlo con la 
debida sensibilidad».

Legado Expo pide    
«sensibilidad» tras 
la recalificación

El proyecto incluye la 
cesión de los Jardines 
del Guadalquivir, dos 
parcelas y 200 plazas 
de aparcamientoD
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La Junta y el Ayuntamiento es-
tán trabajando de manera con-
junta para «desbloquear», en 
el menor tiempo posible, el pro-
yecto del antiguo Canal de la Ex-
po y recuperarlo para la ciudad, 
un espacio que está abandona-
do desde hace más de 30 años 
y al que las dos administracio-
nes quieren dar salida para la 
implantación de nuevas empre-
sas y servicios. Así lo dieron a co-
nocer en el día de ayer la con-
sejera de Hacienda, Carolina Es-
paña, y el alcalde, José Luis Sanz 
tras analizar el proyecto. 

Se trata de unos terrenos que 
ocupan más de 40.000 metros 
cuadrados, propiedad de la 
Junta, que ha intentado subas-
tarlos públicamente en dos oca-
siones, por importe de 4,2 y 3,6 
millones de euros, respectiva-
mente. Sin embargo, ambas su-
bastas han quedado desiertas al 
estar destinados los suelos ac-
tualmente a servicios avanza-
dos –empresas tecnológicas– y 
no ser «atractivos» para los in-
versores. De ahí que, con obje-
to de volver a sacarlos a subas-

ta, dichas administraciones 
pretendan el cambio de uso a 
terciario de 18.000 metros cua-
drados, lo que permitiría la ins-
talación de oficinas, espacios de 
ocio, hostelería, comercios, 
aparcamientos y hoteles. Si 
bien, sobre esta última activi-
dad y ante las voces críticas de 
la oposición, la Junta ha asegu-
rado que «no todos tienen que 
ser hoteles»; de hecho, prevé li-
mitar este uso específico «al 
50%, como mucho», según la 
consejera. 

El convenio contempla tam-
bién la cesión al Ayuntamiento 
de los Jardines del Guadalqui-
vir, que suman 80.000 metros 
cuadrados y que están abando-
nados, y tres parcelas, una de 
ellas con más de 200 plazas de 
aparcamiento. 
Rechazo 
Para llevar todo esto a cabo se-
rá necesario que el Consistorio 
cambie previamente a uso ter-
ciario la calificación del Ca-
nal de la Expo que actualmen-
te viene contemplada en el 
Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU) de la ciudad. 
Y, para ello, tendrá que aprobar 
el asunto en pleno, para lo que 
el Gobierno local necesitará 
el apoyo de  la oposición, to-
da vez que gobierna con mayo-
ría simple. 

Algo que podría no suceder, 
puesto que tanto PSOE como 
Vox ya han manifestado su re-
chazo y lo han calificado de «pe-
lotazo urbanístico», después de 

que el PP llevara el citado pro-
yecto el miércoles al Consejo de 
la Gerencia de Urbanismo y se 
quedara finalmente en el cajón 
al no cosechar los apoyos de las 
formaciones. Una cuestión que 

aprovechó ayer el presidente de 
la Junta, Juanma Moreno, para 
referirse de nuevo a la «pinza» 
que forman ambos grupos mu-
nicipales en el Ayuntamiento 
hispalense.  

Por su parte, el concejal socia-
lista, Francisco Páez, pidió a Ca-
rolina España «interlocución 
directa» sobre el proyecto ante 
la «falta de comunicación de 
Sanz con la oposición», toda vez 
que no les había informado pre-
viamente del proyecto. Asimis-
mo, pidió que los suelos se des-
tinen a «recrecer» el Parque 
Científico y Tecnológico (PCT) 
Cartuja.  «No vamos a consentir 
este pelotazo urbanístico», in-
cidió el socialista, que se mos-
tró «en contra de la conversión 
de estos terrenos en zonas de 
ocio, comercios y hoteles». 

Igualmente, la Asociación Le-
gado Expo Sevilla, que persigue 
la recuperación de los terrenos, 
advirtió que «sería un fracaso 
para la ciudad» la instalación de 
«hoteles y oficinas»; mientras 
que la Confederación de Em-
presarios de Sevilla (CES) de-
fendió que «promete generar 

inversión y empleo en Sevilla».
Según el alcalde, el proyecto
cuenta también con el respaldo
del PCT, situado frente al Canal,
y que con sus 573 empresas y
más de  30.000 trabajadores su-
pone un «motor económico
fundamental de la ciudad de
Sevilla, que tiene y necesita cre-
cer» ante la demanda que tiene
el parque. Y, partiendo de ese
«objetivo fundamental», nace
el mencionado convenio, abun-
dó el primer edil. 

Además, la recalificación de
la parcela permitirá desarrollar
«nuevos servicios para uso y
disfrute por parte de la ciudada-
nía, que potenciarán la capa-

cidad del PCT Cartuja para
atraer empresas», añadió Espa-
ña, tras poner en valor esta co-
laboración con el Ayuntamien-
to del Gobierno andaluz, «que
nunca ha dejado de invertir en
la ciudad». 
Gestión del patrimonio  
Toda esta operación forma par-
te del plan de gestión integral
del patrim onio público de la 
Junta, cuyo fin es dar salida a
edificios o suelos de su propie-
dad en desuso y abandonados
desde hace tiempo, lo que per-
mite engrosar las arcas autonó-
micas para destinar esos recur-
sos a servicios esenciales, como
sanidad y educación; al tiempo
que supone un ahorro en los
gastos de mantenimiento de los
inmuebles o terrenos. 

Mediante esta estrategia, con
la que la Junta ya ha ingresa-
do más de cien millones de eu-
ros, la Consejería de Hacienda
ha dado salida, por ejemplo, a la
antigua fábrica de Artillería de
Santa Bárbara, en Nervión, que
se adjudicó por casi 30 millones
y donde está prevista la cons-
trucción de 300 viviendas. ●

La consejera de Economía, Carolina España, y al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ayer. AYUNTAMIENTO

EL PROYECTO permitirá 
también la instalación 
de oficinas, comercios, 
zonas verdes y 200 
aparcamientos  

LA RECALIFICACIÓN de 
los terrenos en el PGOU 
de la ciudad deberá 
aprobarse en pleno con 
el apoyo de la oposición

 
20M.ES/ANDALUCÍA 
Consulte toda la información sobre la

actualidad de Sevilla y Andalucía en 

nuetra página web 20minutos.es

La Junta acuerda con Sanz desbloquear 
el Canal de la Expo con hoteles limitados

Estado de abandono del Canal de la Expo. ARCHIVO

CIFRA 

18.000 
metros  cuadrados del Canal 
pasarían a tener uso terciario, 
no solo para tecnológicas
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M. Ruesga 

“Hemos desbloqueado el Canal 
de la Cartuja, que lleva más de 
30 años abandonado y degra-
dado”. José Luis Sanz informó 
ayer sobre el convenio urbanís-
tico cerrado entre la Junta de 
Andalucía y el gobierno munici-
pal en el que se modifica el uso 
a terciario y usos compatibles 
(comercio, oficinas, hotelero y 
aparcamiento, entre otros). Un 
cambio que permitirá levantar 
edificios que colmaten la de-
manda de espacio que hay en 
esa zona de la ciudad. Ese 
acuerdo incluye la cesión a la 
ciudad de los Jardines del Gua-
dalquivir, cuyo adecentamien-
to asumirá el Ayuntamiento a 
cambio de dos inmuebles. 

Tras un encuentro con la con-
sejera de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos, Carolina Espa-
ña, el alcalde se comprometió a 
limitar el uso para hoteles y ase-
guró que “tendrá un uso terciario 
con zonas verdes y más de 200 

aparcamientos”. La intención de 
los populares es recuperar el Ca-
nal de la Expo “para impulsar el 
desarrollo económico y atraer 
más empresas e inversiones”. 
Sanz aspira a que el convenio sal-
ga adelante en el Pleno de julio, 
por lo que necesitará antes nego-
ciar al menos con uno de los par-
tidos de la oposición.  

La consejera aseguró que no se 
pretende un canal lleno de hote-
les y avanzó que ese uso será li-
mitado a la hora de realizar la 
enajenación del terreno, que pa-
sará de 22.000 metros cuadrados 
de techo para servicios avanza-
dos a 18.000 metros de uso ter-
ciario. La dirección de Patrimo-
nio se ha llevado casi un año en 
conversaciones con el Ayunta-
miento de Sevilla para darle al fin 
un uso al Canal de la Exposición 
de 1992. 

Desde la Consejería de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-
peos sostienen que hace más de 
treinta años que este cauce artifi-
cial está abandonado e impide el 

desarrollo lógico de la ciudad. No 
han sido pocos los intentos para 
darle uso, que ya ha salido a su-
basta hasta en dos ocasiones, 
quedando desierta en ambas. 
¿Por qué no lo quieren los empre-
sarios pese a su ubicación estra-
tégica y su gran superficie? Por 
impedimentos urbanísticos que 
no lo hacen atractivo al inversor.
El canal saldrá de nuevo a subas-
ta, pero esta vez con mejores con-
diciones al cambiar su uso. 

El primer intento para subas-
tar el Canal de los Descubri-
mientos fue en junio de 2022, 
contando con un valor de tasa-
ción de 4.331.795 euros y una 
superficie construida de 41.350 
metros cuadrados. El espacio sin 
edificar ha sido un homenaje al 
abandono desde la Exposición 
Universal de 1992, con algunas 
propuestas que se han quedado 
en el camino, como la construc-
ción de un aparcamiento con 
más de 2.000 plazas.  

Hace cuatro años que el pro-
yecto Línea Viva, presentado por 
un equipo de la Universidad de 
Sevilla, ganó el Concurso de 
Ideas de la Cátedra Metropol-Pa-
rasol para rescatar el cauce seco 
con una oferta comercial, de ocio 
y restauración en torno a la ex-
plotación de viveros de claveles.

Sanz limitará los hoteles 
en la recalificación       
del Canal de la Expo
l El alcalde afirma que ese espacio de la 
Cartuja “tendrá un uso terciario con zonas 
verdes y más de 200 aparcamientos”

M. Ruesga 

“Hemos desbloqueado el Canal 
de la Cartuja, que lleva más de 
30 años abandonado y degra-
dado”. José Luis Sanz informó 
ayer sobre el convenio urbanís-
tico cerrado entre la Junta de 
Andalucía y el gobierno munici-
pal en el que se modifica el uso 

aparcamientos”. La intención de 
los populares es recuperar el Ca-
nal de la Expo “para impulsar el 
desarrollo económico y atraer 
más empresas e inversiones”. 
Sanz aspira a que el convenio sal-
ga adelante en el Pleno de julio, 
por lo que necesitará antes nego-
ciar al menos con uno de los par-
tidos de la oposición.  

desarrollo lógico de la ciudad. No 
han sido pocos los intentos para 
darle uso, que ya ha salido a su-
basta hasta en dos ocasiones, 
quedando desierta en ambas. 
¿Por qué no lo quieren los empre-
sarios pese a su ubicación estra-
tégica y su gran superficie? Por 
impedimentos urbanísticos que 
no lo hacen atractivo al inversor. 
El canal saldrá de nuevo a subas-
ta, pero esta vez con mejores con-
diciones al cambiar su uso. 

El primer intento para subas-
tar el Canal de los Descubri-
mientos fue en junio de 2022, 
contando con un valor de tasa-

Sanz limitará los hoteles 
en la recalificación       
del Canal de la Expo
l El alcalde afirma que ese espacio de la 
Cartuja “tendrá un uso terciario con zonas 
verdes y más de 200 aparcamientos”

DAVID DOMÍNGUEZ 

España y Sanz ayer en la Casa Consistorial.
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A. RAMÍREZ CEREZO / J. MACÍAS 
MADRID / SEVILLA 

L
os empresarios denuncian en 
Europa el abuso de encargos a 
medios propios, que el Gobier-
no y otras administraciones pú-

blicas están llevando a cabo en los úl-
timos años, muchos de ellos relacio-
nados con los fondos europeos de 
recuperación. El caso más llamativo y 
reciente es la adjudicación directa, por 
parte del Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana. sin me-
diar concurso público del diseño y pro-
yecto del puente de la SE-40 a la inge-
niería pública Ineco.  

Ha sido el presidente de la CEOE, 
Antonio Garamendi, quien ha tomado 
posiciones ante Bruselas para denun-
ciar los contratos a dedo que tienen a 
las empresas públicas Tragsa e Ineco 
como principales adjudicatarias. Una 
situación que llevan años manifestan-
do patronales de empresas construc-
toras como CNC y Seopan y que igual-
mente ha denunciado públicamente 
Tecniberia, la patronal que aglutina a 
85 firmas privadas de ingeniería. 

Subcontratas 
En una carta dirigida al Comisario del 
Mercado Interior, Thierry Breton, a la 
que ha tenido acceso este periódico, el 
líder de los empresarios denuncia que 
la situación «socava la libre competen-
cia» e insta a la Comisión Europea a 
analizar «con rigor» la situación para 
que se estudien medidas que solucio-
nen el problema. «Esta práctica dete-
riora el entorno empresarial, restrin-
ge y socava la libre competencia. Ade-
más, las empresas públicas internas 
tienden a subcontratar parte de sus ac-
tividades, lo que también distorsiona 
el proceso de licitación pública», se de-
nuncia en la misiva en la que también 
se apunta a que ambas entidades in-
cluso se ven obligadas a aumentar su 

plantilla contratando profesionales de 
empresas privadas, «agravando la ac-
tual escasez de personal que ya sufre 
el sector privado». 

Garamendi recuerda a Bruselas que 
aunque esta preocupación por el uso 
excesivo de prestaciones propias ha 
sido compartida con las autoridades 
españolas, «esta práctica ha sido jus-
tificada por la Administración por la 
urgencia que impone el Plan de Recu-
peración, Transformación y Resilien-
cia, en lugar de plantearse la modifi-
cación de la Ley de Contratos del Sec-
tor Público para simplificar y acortar 
trámites». 

La patronal recuerda que sólo el 
30,80% de los contratos internos pu-
blicados en 2022 están vinculados a 
proyectos de ejecución de fondos eu-
ropeos, según el último informe anual 
de seguimiento publicado por la Ofici-
na Independiente de Regulación y Su-
pervisión de la Contratación Pública 
(Oirescon), en el que se detalla el alu-
vión de adjudicaciones a empresas pú-
blicas que está aconteciendo desde la 
llegada de los fondos europeos.  

Como ya publicó ABC, Tragsa, per-
teneciente a la SEPI, es el mayor bene-
ficiario de contratos públicos en 2022 
al sumar más de 668 millones, el 25% 
del total de trabajos encargados por la 
administración a medios propios, al 
que sigue su filial Tragsatec con 400 
millones, el 15% del total.  

Ineco, dependiente del Ministerio 
de Transportes, acumuló en 2022 en-
cargos de las Administraciones por va-
lor de 300 millones de euros. Ahora ha 
recibido el encargo del proyecto para 
la construcción del puente de la SE-40 
una obra cuya ejecución rondará los 
458 millones de euros. Las empresas 
de ingeniería ya han advertido que no 
se da ninguna de las circunstancias 
que prevé la normativa para la adjudi-
cación directa de esta obra, como pue-
den ser razones de seguridad nacional, 

emergencia o, por ejemplo, la falta de 
concursantes a una licitación.  

El porqué del encargo 
Se trata de una maniobra que, en el 
caso de la SE-40, va relacionada con el 
intento del Ministerio por acelerar los 
máximo posible el comienzo de la obra 
del puente, como un éxito de este man-
dato y para hacer parecer que se ha sal-
dado una deuda pendiente de hace mu-
chos años. El propio presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, señaló durante 
una de sus últimas visitas a Sevilla que 
su Ejecutivo había sido el más inver-
sor desde 1992. En esa necesidad de cu-
brir el expediente con Sevilla, el Minis-
terio de Transportes de Óscar Puente 
se salará toda la telaraña de la Ley de 
Contrataciones Públicas, que para in-
fraestructuras de este calibre pueden 
conllevar hasta un año de plazo entre 
que sale a licitación, se adjudica y el 
resto de trámites antes del comienzo 
de los trabajos.  

Sin embargo, como indicó el presi-
dente de la asociación de ingenieros 
consultores Asica, Ignacio Sánchez de 
Mora, este procedimiento para acele-
rar la tramitación luego deriva en lo 
contrario: suele conllevar retrasos en 
la obra porque no es una empresa es-
pecializada en puentes de este tipo y 

∑ Garamendi insta a la CE a analizar 
estas prácticas con Ineco y Tragsa que 
«socavan la competencia»  

∑ El cierre de la circunvalación no saldrá a 
concurso y se hará con medios propios 
para ahorrar tiempo en el proyecto

Encargos millonarios 

Las adjudicaciones a dedo 
a Tragsa sumaron en 2022 
los 668 millones de euros y, 
a Ineco, hasta 300

La CEOE denuncia en 
Bruselas al Gobierno 
por adjudicar a dedo 
el puente de la SE-40

L
os ingenieros se quejan 
de que las prácticas que 
está llevando a cabo el 

Gobierno central adjudican-
do sin control a empresas 
propias como Ineco y Tragsa 
supone no sólo la destruc-
ción del sector privado, sino 
una clara competencia des-
leal que hay que frenar. Por 
ello, los empresarios irán di-
rectamente a la Comisión Eu-
ropea para denunciar estos 
abusos que, en el caso de Se-
villa, se acabarán pagando 
caros para obtener un rápi-
do rédito político.

Desleal

ADRIANO
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acaba subcontratando a empresas. Por 

otro lado, es más cara, ya que su con-

tratación no pasa por la tensión com-

petitiva del mercado. Y, por último, su-

pone un nuevo agravio a Sevilla, a la 

que se le prometió un concurso de ideas 

con las principales ingenierías para ha-

cer un puente emblemático «como el 
Golden Gate» –llegaron a decir desde 

el Ministerio para cargarse de razones 

por haber tumbado los túneles–, y fi-

nalmente se hace con medios propios. 

Recreación de un mirador  

para peatones del futuro puente de 

la SE-40  // ABC
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Manuel Ruesga 

Sevilla estrenará este verano dos 
zonas nuevas con sombra. Una 
será la céntrica calle Regina. La 
otra el paseo Marqués de Conta-
dero, que contará con el espera-
do entoldado del nivel interme-
dio con la finalidad de amorti-
guar el efecto calor y las altas 
temperaturas. La Gerencia de 
Urbanismo ha adjudicado a la 
empresa Heliopol la adquisición 
de las estructuras y lonas, y el 
servicio de instalación, montaje, 
desmontaje y mantenimiento. 

La estructura metálica estará 
conformada por tres tramos in-
dependientes situados cada uno 
en las cubiertas de los tres edifi-
cios que se construyeron (los 
trabajos finalizaron en abril de 
2017) con la remodelación de 
los locales preexistentes en el 
Paseo Marqués de Contadero. 
La estructura de la pérgola se 
ejecutará con perfiles de acero 
galvanizado en caliente, circu-
lares en soportes, y rectangula-
res en vigas horizontales con 
uniones soldadas y atornilla-
das. Cada tramo tendrá unas di-
mensiones de 56 metros de lar-
go, cuatro metros y 40 centíme-
tros de ancho, y tres metros y 47 
centímetros de altura de sus 
bandejas superiores, que son las 
que servirán para dotar de som-
bra con los entoldados corres-
pondientes, conformando un 
umbráculo de carácter temporal 

de 222 metros cuadrados en ca-
da uno de los tres tramos. 

Esos tramos estarán constitui-
dos por ocho módulos de siete 
metros de longitud sostenidos 
por nueve soportes metálicos 
circulares de acero estructural 
galvanizado y pintado. Los ni-
veles de cada tramo de toldos se 
situarán a una altura de tres me-
tros y 47 centímetros, y de dos 
metros y 70 centímetros, fiján-
dose a vigas de perfiles tubula-
res de acero estructural. A estos 
elementos se acoplarán los 
complementos ornamentales 
constituidos por piezas a modo 
de jabalcones de fundición de 
aluminio y estilo clásico. 

Los toldos estarán confeccio-
nados a partir de tejido micro-
perforado de 65 milímetros de 
espesor mínimo de color claro o 
crudo apto para impresión colo-
rante en ambas caras, debe te-
ner un tratamiento antimoho y 
antihumedad y contar con un 
tratamiento ignífugo y resisten-
cia a temperaturas extremas de 
uso que van desde los 30 bajo 
cero hasta los 70 grados. 

Más de cuatro años tardó en 
recibir el visto bueno la coloca-
ción de la pérgola de 666 me-
tros cuadrados con velas de qui-
ta y pon en el Paseo Marqués de 
Contadero. La solución adopta-

da por los técnicos de Urbanis-
mo para acabar con la plaza du-
ra que quedó tras la reurbaniza-
ción realizada para construir el 
Centro Integral de Atención al 
Visitante fue aprobada por una-
nimidad hace casi dos años por 
la Comisión Provincial de Patri-
monio Histórico. 

Con lo que ya cuenta el paseo 
son unas jardineras de dos ta-
maños diferentes. 48 unidades 
que tienen un tamaño de dos 
metros por 60 centímetros, y 12 
de dos por un metro. El suminis-
tro e instalación de estos ele-
mentos tuvo un coste para las 
arcas municipales de 26.800 eu-
ros. Además de la instalación de 
las jardineras, Urbanismo reali-
zó nuevas plantaciones de vege-
tación decorativa y ornamental 
para completar la mejora gene-
ralizada de la imagen de este es-
pacio lúdico junto al río. 

Regina es la novedad en el lis-
tado de calles que serán entol-
dadas este año por primera vez. 
El resto son Albareda, Alcaicería, 
Almirante Bonifaz, Cerrajería, 
Córdoba, Cuna, Duque de la Vic-
toria, Empecinado, Francos, Ge-
neral Polavieja, Hernando Co-
lon, Jaén, Plaza Jesús de la Pa-
sión, Lineros, Plaza de la Campa-
na, Pedro Caravaca, Puente y Pe-
llón, O’Donnell, Rioja, Rivero, 
Sagasta, Sierpes, Tetuán, Ve-
lázquez, Baños y, Carlos Cañal, 
éstas dos últimas incorporadas a 
la relación en 2022.  

Los puentes y la Avenida de la 
Constitución tienen casi imposi-
ble contar con sombra este vera-
no. En el primero de los casos, 
los técnicos de la Gerencia están 
terminando de redactar el pro-
yecto. Urbanismo adjudicó a 
Ayesa Ingeniería y Arquitectura 
S. A. U. la licitación pública del 
contrato para evaluar las es-
tructuras y redactar los diseños 
para la instalación de elementos 
de sombra, y que ahora son de-
sarrollados en los correspon-
dientes proyectos constructivos 
que aglutina a los puentes sobre 
la dársena del Guadalquivir y 
sobre el ferrocarril. 

En el segundo de los casos, en 
unas semanas saldrá la licitación 
de los nuevos soportes para una 
de las principales arterias del 
Casco Antiguo. La Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico 
tomó en febrero conocimiento en 
sentido favorable del estudio 
previo para la instalación de in-
fraestructuras de sombra en la 
Constitución. El proyecto tiene 
por objeto dotar a la Avenida de 
un sistema de toldos para reducir 
el calor con la finalidad de recu-
perar esta arteria del centro tan 
importante para el tránsito de los 
ciudadanos, manteniendo la ac-
tividad y la continuidad en la 
prestación de los servicios.

Toldos de quita y pon 
este verano en el paseo 
Marqués de Contadero

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Una mujer observa la Torreo del Oro desde el Paseo Marqués de Contadero.

l Urbanismo adjudica a Heliopol la adquisición, instalación y el 
mantenimiento de tres tramos de velas con una longitud de 168 metros

En unas semanas 
saldrá la licitación     
de los nuevos soportes 
para la Avenida

Los técnicos están 
terminando de 
redactar el proyecto de 
sombra en los puentes
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Cristina Cueto  

Los viajes de Tussam ya se pueden 
pagar con tarjeta. En diciembre se 
implantó en la línea EA –la que lle-
va y recoge del aeropuerto de Se-
villa– como un laboratorio de 
pruebas rodante. Aunque la previ-
sión era que se implantara a lo lar-
go de enero en el resto de rutas, el 
sistema no se ha puesto en marcha 
hasta este mes. La instalación se 
ha realizado de forma paulatina 
porque, según fuentes del Ayunta-
miento, el proceso “es complejo”. 
De este modo, el pago con tarjeta 
empezó a ser efectivo desde ayer 
en el 90% de la flota. Con excep-
ciones como el tranvía y la líneas 
que la empresa municipal de 
transportes tiene externalizadas: 
16, C6, 39 y 29. La previsión es 
que se implante a lo largo de los 
próximos los próximos días en es-
tas rutas y en el metrocentro. 

El precio es de 1,40 euros, el 
mismo que el de los billetes uni-
viaje. Los viajeros pican en la va-
lidadora externa y, como sucede 
en el metro, no emite ningún bi-
llete. Los usuarios tampoco tie-
nen que introducir el pin. Si el 
pago se ejecuta correctamente 
sonará un “BIP” y aparecerá un 
mensaje en la pantalla de “Vali-
dación EMV”. En caso de que la 
validación sea incorrecta, sona-

rán tres “BIP” y saldrá un mensa-
je de error en la pantalla.  

Desde Tussam advierten que 
en caso de reclamación “debido a 
una retención en cuenta distinta 
del precio del billete”, el viajero 
debe saber “que esa circunstan-
cia es política de su banco y ajena 
al sistema de cobro de Tussam y 
que, en cualquier caso, en el pla-
zo establecido por dicha entidad 
se regularizarán dichos pagos”.  

Para poder realizar el pago me-
diante este nuevo sistema, los via-
jeros deberán fijarse en la máqui-
na que ponga la palabra “Visa” y 
será ahí donde deberán acercar la 
tarjeta para poder hacer efectivo 
el pago.  Por tanto, el abono se ha 
de efectuar en las máquinas más 
modernas que se encuentran cer-
ca del conductor, pero no en las 
que se pagan los billetes sencillos. 

El anuncio se hizo en febrero 
de 2020 durante el segundo 
mandato de Juan Espadas. Una 
iniciativa que no se pudo llevar a 
cabo por el Covid19 y que José 
Luis Sanz retomó el pasado sep-
tiembre de 2023. Aunque el ac-
tual regidor aseguró que acelera-
ría el trámite para que los sevilla-
nos pudieran pagar con este mé-
todo antes de que finalizara el 
pasado año, no ha sido hasta es-
te mes de junio cuando por fin se 
ha hecho realidad.

Tussam ya 
permite el pago 
con tarjeta en  
los autobuses
l Este sistema no se ha implantado aún  

en el tranvía y en las líneas que la empresa 

municipal de transportes tiene externalizadas
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J. ALONSO 

SEVILLA 

U
na vez finalizado el ciclo elec-
toral con los comicios euro-
peos, el escenario político  na-
cional viene marcado por las 

negociaciones para la investidura del 
nuevo presidente del Gobierno catalán 
y los  Presupuestos Generales el Esta-
do. Ambas cuestiones están relaciona-
das y tendrán a Andalucía como prota-
gonista. Cualquier medida en materia 
de financiación, cesión de competen-
cias, inversiones o deuda tendrán efec-
to en la comunidad más poblada, situa-
rán en primer plano la posibilidad de 
que se generen nuevos «agravios» y 
conllevarán una reacción contundente 
del Gobierno andaluz, que no descarta 
ir a los tribunales si fuera necesario.  

A esto hay que añadir un factor adi-
cional: salvo repetición catalana o ade-
lanto de las generales (opciones no des-
cartables), el siguiente gran proceso 
electoral por calendario son las anda-
luzas de 2026. Y ahí mira ya el presiden-
te andaluz, Juanma Moreno, que prác-
ticamente ha iniciado ya su campaña 
empujado por las cuatro victorias que 
ha cosechado desde las autonómicas 
de 2022. Falta por definir quién será su 
rival. El secretario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, mantiene su decisión de 
continuar y enfrentarse de nuevo en las 
urnas con el PP andaluz. Pero el esce-
nario político socialista es inestable. Y 
el PP empieza a marcar a otros posibles 
adversarios ante la posibilidad de que 
se produzca un giro en los próximos 
meses. Y la opción de mayor alcance 
para los populares es la vicepresidenta 
del Gobierno y vicesecretaria general 
del PSOE-A, María Jesús Montero. Es, 
en estos momentos, el cargo socialista 
andaluz con más poder, con más nivel 
de conocimiento y cuenta con una tra-
yectoria dilatada.  

Sólo cuatro días desde las europeas 
ha tardado en prender la mecha y abrir-
se el primer frente de esta nueva eta-
pa (ha habido muchos en meses ante-
riores) entre el presidente andaluz y la 
ministra María Jesús Montero. Todo 

partió de una entrevista de la vicepre-
sidenta en RNE en la que aludió a las 
«singularidades de Cataluña» en ma-
teria de financiación y reforzó su com-
promiso con la condonación de 15.000 
millones de euros de deuda a Catalu-
ña y «a otras comunidades». Sus pa-
labras exactas fueron las siguientes: 
«Debemos impulsar un nuevo mode-
lo de financiación para todas las co-
munidades porque nos preocupa la di-
ficultad para afrontar determinados 
servicios públicos, y por supuesto al-
gunas cuestiones singulares de algu-

nas comunidades autónomas como Ca-
taluña deben tener un tratamiento es-
pecial. (...) Hay que impulsar una refor-
ma global del modelo de financiación 
y atender a las singularidades que se 
pueden presentar en determinados te-

rritorios que tienen que ver con la es-
pecificidad de una comunidad».  Des-
de el Ministerio, en cualquier caso, sub-
rayaron que no habrá una negociación 
singular para un cupo catalán sino un 
diálogo general con todas las comuni-
dades para un nuevo modelo de finan-
ciación en el que se tenga en conside-
ración la singularidad catalana. Aun-
que en ambos casos abrió los términos 
del acuerdo y de las medidas que se im-
pulsen para Cataluña a otras comuni-
dades, no hubo referencia a Andalu-
cía, la comunidad más poblada. 

Moreno fija como rival a Montero y 
relanza el pulso por la financiación

∑ La ministra 
plantea un «trato 
especial» para 
Cataluña y 
Espadas pide   
para Andalucía   
la misma 
«singularidad» en 
financiación 

La ministra María Jesús Montero y Juanma Moreno  // EFE/RAÚL CARO

Montero ratificó la quita de 
15.000 millones de deuda y 
una financiación que 
atienda «singularidades» 
como la de Cataluña
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Las palabras fueron suficientes para

reabrir el frente andaluz. «Estamos

ante la enésima cesión al independen-

tismo que rompe el principio de igual-

dad y solidaridad por parte de una mi-

nistra que fue consejera de Hacienda

de Andalucía y que ahora quiere pri-

vilegiar a unos territorios frente a otros.

El Gobierno de Pedro Sánchez no se

ha enterado aún de la voracidad del

independentismo», apuntó el presi-

dente andaluz. Está convencido de que

va a haber cesiones que van a perjudi-

car a la comunidad autónoma y pre-

para ya una respuesta contundente en

todos los frentes, incluido el judicial.

La ministra respondió al envite a tra-

vés de sus redes sociales entrando

abiertamente en la confrontación con

el presidente andaluz: «Las mentiras

de Moreno Bonilla no podrán ocultar

la realidad: Andalucía ha recibido con

el Gobierno de Pedro Sánchez los ma-
yores recursos de su historia».  

El secretario general del PSOE-A,

Juan Espadas, definió su propio dis-

curso en este ámbito. Rechazó el sis-

tema actual de financiación y alzó la

voz ante cualquier trato bilateral con

Cataluña a través de un cupo especí-

fico que no se aborde como una nego-

ciación conjunta con las comunidades

en la que incluso ofreció llegar a un

acuerdo previo con el PP: «Las singu-

laridades de Andalucía deben recono-

cerse en primer lugar que las de Cata-

luña. Todas ellas. Cuando quiera acor-

damos un modelo de financiación y

vamos juntos donde haya que ir. Va-

mos a defender los intereses de Anda-

lucía desde el PSOE. El PP no tiene ni

el monopolio ni el patrimonio de ellos».

 Estas palabras fueron cuestiona-

das por el presidente andaluz y por el

portavoz popular, que parten con la

premisa de que es más «creíble» que

haya nuevas cesiones a Cataluña. «A

nadie nos extraña que estemos ante

una nueva cesión a Cataluña en bene-

ficio de unos territorios y en perjuicio

de otros. Espero que su grupo se rebe-

le. A Más Pedro Sánchez, menos An-

dalucía. Cuanto más se acercan y pro-

tegen al presidente,  menos apoyo po-

lítico tienen en Andalucía, cambien

cuanto antes». En esta línea, el porta-

voz del PP, Toni Martín, denunció «que

hay un Gobierno de España antianda-

luz y un maltrato permanente».   
A este frente se suma otro también

relacionado con la financiación y com-

partido con otras comunidades. Al no

haber Presupuestos Generales del Es-

tado está condicionada la actualiza-

ción de las entregas a cuenta a las co-

munidades autónomas que están a la

espera de una modificación legal que

está tramitando Hacienda. Mientras

esto ocurre, se mantiene el importe

asignado a cada territorio en los pre-

supuestos de 2023, lo que supone en el

caso de Andalucía en torno a 800 mi-

llones de euros hasta el mes de junio,

de acuerdo con los datos difundidos

por la Junta. El Gobierno andaluz de-

nunció incorporó esta situación en el

listado de agravios. Desde el Ministe-

rio reiteraron el compromiso con es-

tos pagos y subrayaron el aumento de

transferencias a Andalucía. 
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Moreno asegura que PSOE          
y Vox confirman “su pinza”

El presidente del gobierno an-
daluz, Juanma Moreno, se refi-
rió de nuevo ayer a la “pinza” 
que forman los grupos munici-
pales del PSOE y de Vox en el 
Ayuntamiento de Sevilla –en 
opinión del PP– tras el rechazo 
de ambas formaciones al pro-
yecto de recuperación del Ca-
nal de la Exposición Universal 
de 1992, en La Cartuja. More-
no aludió a esa supuesta alian-

za entre los dos partidos al 
respecto y lo hizo en el Pleno 
del Parlamento de Andalucía, 
en la sesión de control al go-
bierno autonómico, en el deba-
te que mantuvieron con el por-
tavoz de Vox, Manuel Gavira, 
quien le había afeado que “uti-
lice el Ayuntamiento para sus 
aspiraciones personales y polí-
ticas. No está pensando en el 
bienestar de los sevillanos”.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La decisión de homenajear con un bus-
to  al exministro de UCD y reconocido 
jurista Manuel Clavero Arévalo en el 
Parlamento andaluz fue aprobada por 
la Mesa de la Cámara en el año 2022 a 
iniciativa del entonces consejero Elías 
Bendodo. Ya entonces, derivó en un en-
frentamiento entre el Gobierno de Juan-
ma Moreno y la oposición, especialmen-
te el PSOE, que cuestionó que el presti-
gioso jurista, defensor del Estado de las 
autonomías y del ‘café para todos’ tu-
viera este reconocimiento en el patio 
del Parlamento antes que otras perso-
nalidades como el primer presidente 
andaluz Rafael Escuredo. 

Dos años después,  coincidiendo 
con el tercer aniversario de su falleci-
miento, el presidente andaluz, Juan-
ma Moreno, inauguró este busto en el 
patio principal del Parlamento. Junto 
a él estuvieron el presidente del Par-
lamento autonómico, Jesús Aguirre,  
todo el Consejo de Gobierno, diputa-
dos del Grupo Popular, además de fa-
miliares del ex ministro.  

Sin embargo, no asistió ninguno de 
los grupos de la oposición quienes des-
de el día anterior venían denunciando 
«falta de consenso y de diálogo» en este 

reconocimiento. De hecho, se trata del 
segundo enfrentamiento en pocas se-
manas en torno a una figura destacada 
de la historia reciente andaluza, como 
ya ocurrió cuando el PP anunció su in-
tención de homenajear al presidente 
preautonómico Plácido Fernández Via-
gas con una serie de actividades y la de-
signación con su nombre de la biblio-
teca.  

Desde su llegada a San Telmo, Juan-
ma Moreno ha situado a Manuel Clave-
ro como su gran referente andalucista. 
Fue de hecho la primera persona a la 
que visitó al llegar al cargo para pedir 
consejo e incluyó una distinción espe-
cial con su nombre en las Medallas de 
Andalucía. Y en un contexto político 
como el actual, la figura del reconocido 

jurista supone un símbolo que encaja 
dentro de la estrategia denominada 
como «vía andaluza». 

«Encarnó las mejores virtudes de la 
tierra y defendió Andalucía con las me-
jores armas como son el diálogo y el en-
tendimiento. Se echa de menos ahora 
este talante, la solvencia intelectual y 
esa manera de entenderse que tenía Cla-
vero Arévalo. En la política de hoy so-
bra mucha soberbia», apuntó el presi-
dente de la Junta de Andalucía, Juanma 
Moreno, durante su intervención, en la 
que cuestionó las ausencias de grupos 
parlamentarios: «Estar hoy aquí es un 
acto de justicia y de dignidad y de sen-
tido institucional, que honra a todos los 
presentes, sobre todo a quienes repre-
sentan a los andaluces». 

Los grupos de la oposición no asis-
tieron a un acto que no se había consen-
suado. El PSOE-A, principal partido de 
la oposición, se desmarcó ayer de la de-
cisión «unilateral» del PP-A de instalar 
el busto del exministro de UCD. La por-
tavoz del Grupo Socialista, Ángeles Fé-
rriz, enmarcó esta iniciativa en el inten-
to de «reescribir la historia» de Anda-
lucía por el «papel bochornoso» que jugó 
la derecha en la «historia de la autono-
mía». El PSOE lamenta que no se ha re-
conocido al primer presidente autonó-
mico Rafael Escuredo antes. Por su par-
te, el portavoz de Adelante Andalucía, 
José Ignacio García, ha justificado la au-
sencia de su grupo en el acto «porque 
no se ha hablado con la oposición» y pi-
dió un busto similar para  José García 
Caparrós, asesinado en 1977. Vox se au-
sentó para no participar en «guerras fic-
ticias entre PP y PSOE»

El homenaje a Manuel Clavero 
desata otro frente entre partidos
∑ Juanma Moreno y el 

PP reconocen al 
exministro y jurista 
con un busto y toda la 
oposición se desmarca

El presidente andaluz, en la inauguración del busto de Manuel Clavero en el Parlamento  // RAÚL DOBLADO

Toni Martín 
Portavoz del PP 

«Clavero es una figura 
determinante para que 
hoy Andalucía disfrute de  
autogobierno» 

Ángeles Férriz 
PSOE 

«El PP quiere reescribir la 
historia. Es una falta de 
respeto a sus protagonistas 
como Rafael Escuredo» 

Vox 
Grupo Parlamentario 

«No participamos en esta  
guerra ficticia entre PP y 
PSOE. Nos preocupan los 
problemas de Andalucía» 

José Ignacio García 
Adelante Andalucía 

«No tenemos ningún 
problema con Clavero 
Arévalo pero falta 
Caparrós y faltan mujeres»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/06/2024

 España

 26 779 EUR (28,943 USD)

 483,13 cm² (77,5%)

 7734 EUR (8359 USD) 

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

«La universidad me marcó hasta el 
punto de que soy lo que soy después 
de 60 años». Así arrancaba ayer la in-
tervención del expresidente del Go-
bierno, Felipe González, tras recibir el 
Alumni de Honor de la Universidad de 
Sevilla, la máxima distinción que da 
la Asociación de Antiguos Alumnos 
de la Hispalense. Un reconocimiento 
que recibió de la mano del que fuera 
su mano derecha en el Gobierno, Al-
fonso Guerra, presidente honorífico 
de la asociación y quien puso en valor 
la aportación de González «a la histo-
ria moderna española». 

González trufó inicialmente su dis-
curso de anécdotas de sus inicios como 
alumno, cuando iba con sus compa-
ñeros a los sótanos del Palacio Arzo-
bispal para asistir a reuniones de unos 

sindicatos que vivían en la clandesti-
nidad. En un primer momento quiso 
matricularse en Filosofía pero final-
mente acabó en otra carrera. «El de-
recho tuvo un sentido instrumental y 
me orienté al derecho del trabajo para 
defender y ser defendido». Sobre su 
cambio de vocación asegura que «nun-
ca» se arrepintió. 

En 1971, cuando ya se había licen-
ciado en Derecho y compaginaba la 
cátedra de derecho sindical con el ejer-
cicio de la abogacía, fue detenido por 
participar en una manifestación. Ahí 
sitúa Felipe González la ruptura con 
la vida universitaria para decantarse 
definitivamente por la militancia. 

Llegado a ese punto de su inter-
vención, hizo reflexiones que fueron 
directas a la situación política actual, 
señalando sin lugar a dudas a los ac-
tuales dirigentes de potenciar la di-
visión de la sociedad. «La llamada 
polarización viene de arriba hacia 
abajo, no de abajo hacia arriba. Eso 
es un problema de los representan-
tes no de los representados. Tenemos 
una crisis de representación». No fue 
el único dardo que ha mandado a los 
que le han sucedido en el cargo en 
Moncloa. 

«Nadie me puede reprochar que los 
intereses de mi país vayan por delan-
te y sean lo primero para mí. Parto de 
la idea de que soy libre de lo que pien-
so y soy responsable porque pienso lo 
que digo».  

Ese repaso también fue para la co-
rriente ideológica a la que ha pertene-
cido y la que critica por no haber he-
cho una «necesaria actualización». En 
este sentido ha señalado que «uno de 
los fracasos de la socialdemocracia es 
que la caja de herramientas ha cam-
biado y ellos siguen pensando en la 
misma caja de herramientas de hace 
40 años». 

Búsqueda de consenso 
González aseguró que una de sus guías 
en su carrera política ha sido la bús-
queda del consenso y una mejor con-
vivencia entre españoles. «¿Contribuí 
a mejorar la situación que me encon-
tré cuando llegué al Gobierno? La eva-
luación que debe hacerse un gober-
nante es comparar la situación que se 
encontró y la que deja al marcharse. 
Si la respuesta es sí, he cumplido con 
la tarea; si la respuesta es no, no he-
mos cumplido». 

Felipe González llegaba pasadas las 
ocho de la tarde al Pabellón de Méxi-
co, donde se había trasladado el acto 
para esquivar al colectivo de alumnos 
pro Palestina que habían sido desalo-
jados del Rectorado. Un furgón de la 
Policía Nacional con más de media do-
cena de agentes vigilaba el exterior 
mientras seis vigilantes de seguridad 
controlaban la entrada desde el inte-
rior. 

El jurista y expresidente del Tribu-
nal Constitucional, Miguel Rodríguez-
Piñero, fue el encargado de hacer una 
semblanza del homenajeado, que em-
pezó a dibujar cuando éste era un jo-
ven a punto de licenciarse de Derecho 
que pronto descartó la carrera docen-
te porque prefería ejercer como abo-
gado laboralista «y algo más». A pesar 
de su corta vida docente, recordó su 
trayectoria en la cátedra del derecho 
sindical. «La Universidad de Sevilla le 
debe mucho a Felipe González y Gon-
zález le debe mucho a la Universidad. 
Si hubiera estudiado en la de Oviedo, 
no habría llegado a presidente del Go-
bierno». 

Rodríguez-Piñero lo definió como 
«un hombre de consenso», con una 
amplísima cultura. «Él siempre des-
tacó por la capacidad de relaciones y 
de exposición. Es un comunicador 
nato». 

El expresidente del Gobierno, Feli-
pe González, estuvo arropado  por el 
expresidente de la Junta, Manuel Cha-
ves, y el exconsejero Antonio Ramírez 
Arellano, que fue además rector de la 
Hispalense. Entre los asistentes sí es-
taba el alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz. 

En marzo, se conocía la designación 
de Felipe González, que fue estudian-
te de Derecho en la US donde se licen-
ció en 1964. El egresado de la Hispa-
lense ha sido un hombre clave en la 
historia contemporánea española como 
uno de los protagonistas de la transi-
ción. 

Felipe González: «La 
polarización es un 
problema que viene 
de arriba» 

∑ El expresidente del 
Gobierno recibió 
anoche el Alumni de 
Honor de la 
Universidad de Sevilla

El expresidente Felipe González junto al rector de la US, Miguel Ángel Castro, y Alfonso Guerra  // MAYA BALANYÁ

Al finalizar el acto, el expresi-
dente fue abordado por 
algunos periodistas que le 
preguntaron por la renova-
ción del Consejo General y 
sobre la reacción de los 
fiscales del ‘procés’ solicitan-
do al Fiscal General del 
Estado aclaración sobre la 
aplicación de la Ley de 
Amnistía, ya publicada en el 
Boletín Oficial del Estado 
(BOE). Sobre el primer punto 
afirmó que «todo está en la 
ley, si la quieren cambiar, que 
la cambien», dejando entrever 
que sólo la falta de acuerdo 
político está obstaculizando 
esa renovación. 
Con respecto a la posición de 
los fiscales, González dijo que 
no ha habido sorpresas para 
tirar después de ironía. «Hay 
que preguntarle a Puigde-
mont por dónde vamos a ir en 
el futuro». 

«Habrá que 
preguntarle a 
Puigdemont»

Evaluación 

«¿Contribuí a mejorar 
la situación que me 
encontré cuando llegué 
al Gobierno?» 

Patriotismo 

«Nadie me puede 
reprochar que los 
intereses de mi país 
vayan por delante»
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El 4 de noviembre de 2022 la ministra 
de Hacienda, María Jesús Montero, y el 
entonces alcalde de Sevilla, el socialis-
ta Antonio Muñoz, firmaron un docu-
mento para la recuperación urbanís-
ticamente de los 66.000 metros cua-
drados de los terrenos de Hytasa, 
propiedad de la Administración cen-
tral. Aquel papel era un simple proto-
colo de intenciones, «papel mojado». 
Con la llegada de José Luis Sanz a la Al-
caldía ese acuerdo se guardó en un ca-
jón y con ello el barrio que la ministra 
sevillana le prometió a su colega.  

Pero el gobierno municipal del PP, 
a través de la Gerencia de Urbanismo 
y Emvisesa, ha dado un paso adelan-
te y le ha enviado una oferta formal al 
departamento de Montero para ad-
quirir estos terrenos con el fin de pro-
mover vivienda asequible. La oferta 
ha sido realizada a la Sociedad Mer-
cantil Estatal de Gestión Inmobilia-
ria de Patrimonio (Segipsa), depen-
diente del Ministerio de Hacienda y 
propietaria de estas dos fincas.  

Según han detallado a este periódi-
co fuentes municipales, la oferta remi-
tida está basada en un informe de va-
loración emitido por los servicios téc-
nicos de Emvisesa, que se ha elaborado 
tras el acuerdo surgido en una reunión 
llevada a cabo el pasado 27 de mayo en 
la sede institucional del Ayuntamien-
to de Sevilla entre administraciones 
locales y estatales. En dicho encuen-
tro participaron máximos represen-
tantes de Emvisesa y de la Gerencia de 
Urbanismo, de un lado, y de la propia 
Segipsa, de otro, como Juan de la Rosa, 
delegado de Urbanismo; Fernando 
Vázquez, el gerente de la Gerencia de 
Urbanismo; Manuel Morillo, director-
gerente de Emvisesa; o Inés Bardón, 
presidenta de Segipsa 

La oferta supera los cinco millones 

de euros. Pero a esa cantidad hay que 
descontar unas obligaciones contraí-
das por Segipsa en un convenio con Ur-
banismo, que ascienden a 1,7 millones, 
por lo que la inversión del Ayuntamien-
to se quedaría en cuatro millones.  

Con este movimiento quiere el go-
bierno de José Luis Sanz resolver la 
«herencia» recibida con las naves de 
Hytasa. Fue el 4 de noviembre de 2022 
cuando Emvisesa y Segipsa, con Anto-
nio Muñoz y María Jesús Montero pre-
sentes en las naves, suscribieron un 
protocolo de intenciones para que am-
bas administraciones buscarán una 
posible futura enajenación de los sue-
los a favor de Emvisesa. Ese convenio 
expiró un año después, a los pocos me-
ses de ser alcalde José Luis Sanz.  

En dicho protocolo «no se definía 
nada. El Gobierno vendería el suelo a 

Emvisesa pero no se recogían ni las 
condiciones ni el precio; incluso llega-
ba a deslizar una cesión gratuita. No 
cristalizó en nada», critican desde el 
gobierno municipal del PP de un pro-
tocolo «electoralista». Se firmó a po-
cos meses de las elecciones de mayo 
de 2023.  

Para el Ayuntamiento, esta actua-
ción representa una oportunidad sig-
nificativa para el desarrollo de vivien-
da pública en la ciudad y la  adquisi-
ción de estos terrenos es «coherente» 
con los objetivos de Emvisesa de op-
timizar el uso del suelo para proyec-
tos que beneficien a la comunidad. 
Ahora queda por conocer la voluntad 
política del departamento de María 
Jesús Montero. Además, con esta ma-
niobra el gobierno local, además de de-
sarrollar los 66.000 metros cuadrados 
con viviendas y la revitalización de al-
gunas naves con usos sociales y cultu-
rales, conseguiría, de una vez por to-
das, derribar el muro de Hytasa, «una 
barrera física que separa» el Polígono 
Sur con el Cerro del Águila, «imper-
meabiliza» una zona de la ciudad, «aís-
la a personas».  

Sevilla pagará por el barrio que 
Montero prometió a Muñoz

∑ Emvisesa oferta más 
de 5 millones a 
Hacienda por las 
naves de Hytasa

El alcalde busca, además 
de construir viviendas y 
revitalizar el barrio, 
eliminar el muro que 
separa el Polígono Sur

María Jesús Montero y Antonio Muñoz, en la firma del protocolo  // R. DOBLADO
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J. A. SEVILLA  

Una frase de Vox han abierto una nue-
va polémica en el Parlamento anda-
luz. En su intervención en la sesión de 
control del presidente andaluz, su por-
tavoz, Manuel Gavira, denunció que 
en las aulas andaluzas existe «adoc-
trinamiento, pederastia incluida». Sus 
palabras fueron denunciadas instan-
tes después por el portavoz de Adelan-
te Andalucía, José Ignacio García, y fi-
nalmente el presidente del Parlamen-

to andaluz, Jesús Aguirre, anunció su 
retirada de las actas. 

Gavira interpelaba al presidente de 
la Junta de Andalucía sobre su políti-
ca educativa y le acusaba de «copiar el 
modelo del PSOE» cuando realizó una 
afirmación que generó un cierto mur-
mullo en la sala. Habló de que seguía 
el «adoctrinamiento, pederastia inclui-
da». Según subrayan desde Vox Anda-
lucía se refería principalmente al car-
tel de la campaña del Ayuntamiento 

de Almería sobre violencia de género 
en el que aparecía un menor y que fue 
retirado tras hacerse público y admi-
tir el gobierno local el error. 

Sus palabras no encontraron res-
puesta de forma inmediata. Pero ins-
tantes después, el portavoz de Adelan-
te Andalucía, José Ignacio García, pi-
dió la palabra para pedir una 
rectificación del portavoz de Vox de-
bido a la gravedad de las palabras y a 
que afectan del profesorado. Manuel 
Gavira rechazó rectificar  y advirtió que 
tenía «audios» que lo demostraban. A 
continuación reaccionó también el 
PSOE, a través de su portavoz, Ánge-
les Férriz. Finalmente, la Mesa de la 
Cámara acordó retirar las palabras del 
portavoz de Vox del libro de sesiones. 

Vox abre otra polémica: afirma que 
se adoctrina «pederastia» en aulas

DEBATE EN EL PARLAMENTO
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S. B. SEVILLA 

Tal vez será porque el grupo par-
lamentario ha perdido el prota-
gonismo político, porque las elec-
ciones europeas les han dado un 
resultado peor del que esperaban 
o porque les ha salido un compe-
tidor a su derecha pero lo cierto 
es que el portavoz de Vox, Manuel 
Gavira, dijo ayer en el Parlamen-
to que en los colegios andaluces 

se adoctrina, “pederastia inclui-
da”. Una frase que resonó en el 
Salón de Plenos ante la perpleji-
dad de los presentes y para la que 
el portavoz de Adelante Andalu-
cía, José Ignacio García, pidió 
una rectificación en nombre de 
todos los docentes andaluces. 

Pero esta no se produjo. Es 
más, Manuel Gavira se reiteró en 
sus palabras y se mostró retador, 
“¿qué quieren, que les demos los 

audios que tenemos de los cole-
gios?”, dijo dando un sonoro gol-
pe al micrófono. Ante esta acti-
tud, el presidente del Parlamen-
to, Jesús Aguirre, se apresuró a 
decir que la Mesa de la Cámara 
las retiraba de oficio del acta, una 
decisión que ha sido tan rápida 
que no dio ni tiempo a que la por-
tavoz del PSOE, Ángeles Férriz, 
pudiese solicitar la retirada de 
“esa barbaridad”. 

Porque no fue un desliz. Gavi-
ra tenía previsto decir que en las 
aulas andaluzas se adoctrina en 
la pederastia y pronunció estas 
palabras en su cara a cara con el 
presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, al que le preguntaba por su 
balance de la acción de Gobier-
no. “Está fuera de toda duda que 
el Gobierno andaluz suspende en 
las materias que son objeto de su 
competencia, como la sanidad o 
la educación pública, donde hay 
adoctrinamiento en las aulas, pe-
derastia incluida”. Fuentes de 
Vox explicaron después que se re-
ferían a los carteles polémicos de 
Almería.

Vox afirma que en los colegios hay 
adoctrinamiento, “pederastia incluida” 

EFE 

Manuel Gavira, portavoz de Vox.
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SERGIO A. ÁVILA SEVILLA 

C
uando llega junio, el Real Be-
tis Baloncesto vuelve al pun-
to de partida. A la incertidum-
bre y la congoja. A una espera 

insoportable. Al no saber si habrá ma-
ñana o todo se habrá consumado. Hay 
bastantes preguntas, pocas respues-
tas, escasa autocrítica en el Benito Vi-
llamarín y muchas ganas de que el pro-
blema, siendo propio, se arregle con 
la ayuda de las instituciones, que por 
ahora tampoco están colaborando. El 
tercer club deportivo de mayor mag-
nitud de la ciudad, tras los dos gigan-
tes futbolísticos, vive en la cuerda flo-
ja y lo peor es que se ha acostumbra-
do a ese estado natural, como si el 
primer equipo de baloncesto de la ca-
pital de Andalucía sobrara tras una 
trayectoria de casi 40 años que con-
templa, entre dos hitos, dos subcam-
peonatos de la Liga ACB, uno de la Copa 
del Rey y otro de la Eurocup, así como 
una Copa Princesa en la LEB Oro.  

Se habla con mucha ligereza del po-
sible final de una entidad que existía 
mucho antes de 2016, cuando la com-
pró el Betis por un euro simbólico, y 
por la que han desfilado los mejores 

entrenadores de España y un sinfín de 
jugadores de mucho caché. Incluso al-
gunos se han formado en Sevilla, como 
Kristaps Porzingis, que en estos días 
puede convertirse en campeón de la 
NBA. Mientras el letón sueña con to-
car la gloria, el club en el que se formó 
siente bajo sus pies el abismo. 

El presidente del Betis, Ángel Haro, 
suele eludir la autocrítica de una ges-
tión deficiente de la sección y pone el 
foco reiteradamente en las promesas 
de las instituciones que no se cumplie-
ron. Hablando en plata, la financia-
ción prometida del Ayuntamiento, la 
Junta y la Diputación no le ha llegado 
al Betis para hacer viable al balonces-
to. Y, en este sentido, no le falta razón 
al máximo dirigente verdiblanco, al 
menos en lo que respecta a los dos úl-
timos cursos. Es muy cierto que el di-
nero público debería destinarse a otros 
usos y ámbitos, muy diferentes del de-
porte profesional y mucho más impor-
tantes para la ciudadanía, pero resul-
ta que buena parte de los clubes de ba-
loncesto del país se nutren de esa 
fuente de financiación. Y en compa-
ración con ellos, se puede decir que el 
Betis Baloncesto acude a la guerra con 

tirachinas. En concreto, con cero eu-
ros en las alforjas. Esta temporada, 
cuya subsistencia ha dependido bási-
camente del dinero mexicano en la 
venta fallida al conglomerado azteca 
Xoy, desde el Betis Baloncesto asegu-
ran que no han recibido ayuda insti-
tucional. Ni del Ayuntamiento, ni de 
la Junta ni de la Diputación. Cero. 

La pasada campaña (2022-2023), el 
club recibió 135.000 euros de la Junta 
de Andalucía, la misma cantidad que 
la dada al CB Granada, y además, con 
el Consistorio sevillano se alcanzó un 
acuerdo, que está firmado, para lucir 
en el pecho la marca Sevilla. Un im-
porte de unos 300.000 euros que el club 
no ha recibido hasta esta campaña, 
cuando más ahogado se vio, pero a tra-
vés de un organismo intermediario 
que se lo ha adelantado presentando 
como aval el patrocinio con el Ayun-

tamiento. Es dinero del pasado ejerci-
cicio. El enfado de Ángel Haro con las 
instituciones es importante. Hace unos 
días lanzó un órdago a las administra-
ciones, con las que se reunirá en bre-
ve, y puso encima de la mesa la posi-
bilidad de cerrar el área profesional 
del club y quedarse sólo con las escue-
las. Con los 2.700 niños jugando al ba-
loncesto vestidos de verdiblanco. 

Desigualdad   
Para hacerse una idea de la desigual-
dad de condiciones en que compite el 
Betis Baloncesto, vayan por delante 
algunos datos. El Unicaja, gigante an-
daluz, recibió esta temporada casi 2,5 
millones de euros de patrocinios pú-
blicos (300.000 de la Junta) y el CB Gra-
nada, que ha vuelto a lograr la perma-
nencia en la Liga Endesa, tiene com-
prometidos 85.000 de la Diputación, 
135.000 euros de la Junta y casi 600.000 
euros de su Ayuntamiento. Otro ejem-
plo es Burgos, que tiene a dos clubes 
de baloncesto (seguirán en LEB Oro) 
a los que su Ayuntamiento ha destina-
do 600.000 euros: 400.000 para el San 
Pablo y 200.000 para el Tizona. 

El Betis Baloncesto está en venta, 
algunos grupos han preguntado y en 
el Villamarín contemplan también 
como opciones su cierre, a excepción 
de la cantera, o bien el trasvase de la 
plaza a un equipo de LEB Plata. Pero 
también se conoce que hay una ofer-
ta ya en firme por la sección de un gru-
po de empresarios sevillanos que pre-
tenden crear un proyecto nuevo, inte-
grador, al modo del antiguo Caja, que 
involucre a toda la ciudad y genere de 
nuevo ilusión. Eso que parece ya fal-
tarle al Betis con el baloncesto, que ne-
cesita un impulso tras un año muy 
duro. Cuando Xoy se fue, en San Pablo 
se quedaron en la estacada. Y, como 
transmiten desde el club, no sintieron 
empatía de ninguna parte. Ni de He-
liópolis ni de las instituciones. 

Con el Ayuntamiento de Sevilla hubo 
un desencuentro a cuenta del alquiler 
del pabellón San Pablo. El convenio 
histórico, basado en contraprestacio-
nes publicitarias y temas de imagen, 
caducó en 2015. Y el Consistorio qui-
so renegociarlo este año. E incluso le 
envió cartas de pago al club que no fue-
ron atendidas. Sin embargo, en el Be-
tis Baloncesto no tuvieron más reme-
dio que priorizar y buscar soluciones 
de emergencia para subsistir, despi-
diendo a empleados y jugadores.  

No han elevado la voz en el club-
sección en toda la campaña, pero aho-
ra no entienden que, tras el enorme 
esfuerzo para estar a la altura de las 
circunstancias y el escudo de las tre-
ce barras (forzaron hasta el quinto par-
tido con el Estudiantes en circunstan-
cias muy adversas), no haya un solo 
guiño de cariño y hasta se cuestione 
la existencia de la entidad. Como cada 
mes de junio, el club está parado. Y no 
por falta de ganas de trabajar de sus 
empleados, sino porque no hay inte-
rés ni, por ahora, proyecto. El Betis Ba-
loncesto parece que molesta a todo el 
mundo. Y necesita muchas cosas, un 
nuevo futuro. Un giro de 180 grados 
que lo saque de este eterno bucle.  

El Betis Baloncesto asegura no haber recibido este curso 
dinero de las administraciones; el Unicaja, en ACB, ha 
logrado 2,5 millones de euros de patrocinios institucionales

Sin ayudas públicas para 
un proyecto en el alambre

Ángel Haro recordó la 
pasada semana que las 
ayudas prometidas al 
equipo de baloncesto no se 
habían producido 

Los jugadores del Betis Baloncesto celebran alborozados con la afición una victoria en San Pablo   // JOAQUINROD14
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Durante sus dos legislaturas como 

presidente andaluz, Juanma Moreno 

ha mostrado en repetidas ocasiones 

que no es partidario de grandes cri-

sis o remodelaciones en su equipo de 

gobierno. Su estilo está más marca-

do por la continuidad y la estabilidad. 
Todos los cambios que se han produ-

cido hasta ahora han venido forza-

dos por circunstancias externas, por 

la salida por uno u otro motivo de uno 

de los titulares de las consejerías. Así 

ha ocurrido en cuatro ocasiones.  

Con esta base, una vez finalizadas 

las elecciones europeas con un resul-

tado mejor de los esperado para el PP 

andaluz, especialmente en las pro-

vincias de Sevilla y Jaén, tradiciona-

les feudos socialistas, se prepara una 

remodelación que desde el Gobierno 

autonómico se encuadra como «ajus-

tes» pero que afectará tanto a las Con-

sejerías y sus competencias, como a 

las delegaciones provinciales. Una 

vez finalizado el ciclo electoral (co-

micios gallegos, vasco, catalanes y eu-

ropeos), el Gobierno andaluz mira ya 

al ecuador de la legislatura y se pre-

para para los últimos meses de ges-

tión y el impulso de una campaña elec-

toral que prácticamente ha comen-

zado ya. Y para prepararse para esta 

fase, el presidente andaluz es cons-

ciente de que se deben afrontar cam-

bios de competencias, de organiza-

ción y en algunos casos de personas 

tanto en las consejerías como en las 

delegaciones provinciales.  

El calendario lleva fijado desde que 

se acordó la salida de Carmen Cres-

po en mayo como número dos de la 

lista del PP a las elecciones europeas. 

Desde ese momento, el presidente an-

daluz planteó una solución temporal 

aglutinando las competencias de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-

ral bajo la tutela de Ramón Fernán-

dez-Pacheco. Sería durante un tiem-

po hasta que se celebraran las 

elecciones europeas (que aunque son 

procesos diferenciados, suponen un 

diagnóstico de la realidad electoral 

andaluza). A partir de ahí, arranca-

ría el proceso. El primer paso será la 

celebración del debate general sobre 

la comunidad autónoma que el pre-

sidente ha planteado para el próxi-

mo 26 de junio en la sesión plenaria 

del Parlamento andaluz. Posterior-

mente, en julio, el presidente culmi-

nará el análisis que está realizando 

junto a miembros de su equipo, de la 

situación de cada una de las conseje-

rías y delegaciones provinciales. El 

resultado de este proceso será deter-

minante para definir los cambios que 

se van a producir en el seno del Go-

bierno.  

El planteamiento inicial de Juan-

ma Moreno es que sean ajustes de ca-

rácter menor, no una crisis de gobier-

no, que incluirán distintos repartos 

de competencias entre unas y otras 

áreas, sin descartar que puedan pro-

ducirse cambios de titulares de con-
sejerías o la entrada de algún nuevo 

nombre para cubrir el espacio que ha 

dejado Carmen Crespo en el Consejo 

de Gobierno aunque no necesaria-

mente con las competencias que os-

tentaba la actual parlamentaria eu-

ropea.  

En el análisis tendrá especial rele-

vancia los temas que más están mar-

cando la legislatura entre la pobla-

ción como la situación de la sanidad, 

que centrarán de hecho la interven-

ción ante el Pleno del Parlamento el 

próximo 26 de junio como viene sien-

do habitual. También se evaluarán 

áreas que puedan tener más compe-

tencias acumuladas así como el fun-

cionamiento de la integración duran-

te estos meses de la consejería que 

dirigía Ramón Fernández-Pacheco 

con el área de Carmen Crespo. 

El Gobierno cambiará consejerías 
y delegaciones tras su evaluación

∑ El proceso se realizará 
en julio como se 
planteó tras la salida 
de Carmen Crespo 

ECUADOR DE LA LEGISLATURA

Reunión del Consejo de Gobierno de Andalucía en el inicio de la legislatura  // EP

El Gobierno andaluz 
mantiene que serán sólo 
ajustes, no una crisis, 
aunque afectarán a 
personas y competencias 
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

A
LGUIEN debería decirle a Susana Díaz aquello 
del rey Juan Carlos a Chávez: “¿Por qué no te 
callas?”. No es elegante hacer leña del árbol 
caído de mi Juan, que bastante tiene con sentir 

los temblores de la litera a cargo de los siempre adora-
bles compañeros de partido. El PSOE andaluz es un pe-
rro flaco con pulgas que llevan nombre y apellidos. Los 
incautos se creen que en la sede de Ferraz están preocu-
padísimos por la situación de la formación en Andalu-
cía. Tururú. Bastante tiene el líder con la imputación de 
su esposa, las negociaciones del gobierno catalán con los 
chantajes del tío que se fugó en el maletero, que gana en  
la chulería de las exigencias to-
do lo que pierde de fuelle en las 
urnas, y la larga previa, larguí-
sima, que nos queda para la 
comparecencia de Begoña Gó-
mez ante el juez de instrucción 
del 5 de julio. La sucesión de mi 
Juan (Espadas) no puede estar 
nunca en Susana Díaz, la presi-
denta que perdió San Telmo. 
“Contigo se nos jodió el Perú, 
Susana”, siguen pensando mu-
chos socialistas. Nunca se le po-
drá discutir las energías que de-
rrochó en ejercer el control or-
gánico, pero la fatiga de mate-
riales que sufría el PSOE anda-
luz tras tantos años en el poder 
y la mala gestión en Sanidad 
(que aún perdura) la dejaron  a 
ella como el rostro del fracaso, 
máxime después del intento de 
saltar al ruedo nacional. Hace 

bien Díaz en ser senadora y, sobre todo, en estar en ter-
tulias de ámbito nacional donde hacerse oír. Los de la 
quinta del 74 tenemos que ganarnos la vida porque te-
nemos la jubilación lejos, muy lejos. Y más lejos que nos 
la pueden fijar porque ya me explicarán cómo se mantie-
ne el sistema de pensiones. Sánchez no puede quitar 
ahora a Espadas  porque supondría el reconocimiento de 
un tremendo error en el bastión del socialismo. Hay 
nombramientos que se los tiene uno que comer una tem-
porada mínima. El ciclo de mi Juan no se puede dar por 
terminado de cualquier forma, salvo que la chistera del 
sanchismo necesite el enésimo conejo y no le importe 

terminar de achicharrarlo. La 
legislatura es un caos, una 
montaña rusa, un Despeñape-
rros de la política. No se norma-
lizará nunca. La fuerza de Puig-
demont aumenta cuanto me-
nos representación tiene en las 
institución es, ironías del desti-
no. El objetivo de Sánchez es 
ganar noches en la Moncloa, no 
la reconstrucción del PSOE an-
daluz. Es salvar los muebles, 
como el domingo, no el rearme 
ideológico del partido. Es 
aguantar, resistir y sobrevivir, 
porque mucha gente admira 
que aguante, resista y sobrevi-
va. Con eso basta. Es guapo y 
habla inglés. Sánchez  recuer-
da a aquel que le preguntaron 
si no estaba harto de dormir 
fuera de casa. “Yo con tal de no 
pagar la luz...”. 

EL PERRO FLACO   
DEL PSOE ANDALUZ

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Susana Díaz pide pista y no  
la halla, mi Juan (Espadas) 
aguanta y en la Moncloa la clave 
es sobrevivir una noche más... 

La aldaba
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R. A. · J. I.  

Aunque el secretario general del 
PSOE andaluz, Juan Espadas, se 
empeñe en explicar que los resul-
tados cosechados por el PSOE-A 
en las recientes elecciones euro-
peas son positivos dentro del 
contexto en el que se han produ-
cido, está claro que la derrota en 
la comunidad andaluza tiene una 
complicada digestión, ya que los 

socialistas andaluces se han que-
dado a más de cinco puntos (5,7) 
del PP. 

Espadas está intentando cal-
mar las aguas que vienen revuel-
tas y se va a reunir hoy en la sede 
regional del PSOE con los ocho 
secretarios provinciales ante la 
proliferación de voces críticas pa-
ra exigir su renuncia al comple-
tarse un ciclo de cuatro citas elec-
torales con derrota. 

La reunión, que se celebrará 
en la sede regional del PSOE, 
comenzará a las 10:30, y en la 
misma se analizarán los resulta-
dos de las elecciones europeas y 
se hablará de la estrategia del 
partido una vez que se han cele-

brado estos comicios, según in-
forman a Efe fuentes del PSOE. 

Será el primer encuentro de 
Juan Espadas con los líderes so-
cialistas provinciales en persona 
después de la jornada electoral, 
aunque mantuvieron contactos 
el pasado lunes antes de que se 
celebrara la Comisión Ejecutiva y 
trasladaron su apoyo al líder so-
cialista, según explicó el propio 
Espadas. 

Según el secretario general de 
los socialistas andaluces, las di-
recciones provinciales y la regio-
nal les trasladaron su confianza 
tras celebrarse los comicios, sa-
liendo así a paso de las voces crí-
ticas que reclamaron su dimisión 

por los resultados, y que el líder 
socialista considera que proce-
den de “opinadores”, ya que no 
forman parte de los órganos de 
dirección. 

El pasado lunes, antes de la ce-
lebración de la Ejecutiva Regio-
nal, Espadas insistió, en relación 
a los críticos, en que quien quie-
ra presentar una alternativa que 
lo haga en los congresos y en las 
primarias, y mientras tanto que 
“se dediquen a trabajar para que 
al PSOE le vaya bien”. 

De igual forma, la dirección fe-
deral del PSOE ha descartado 
por ahora renovar el liderazgo 
territorial del partido en Andalu-
cía después de que el propio pre-
sidente del Gobierno y líder so-
cialista, Pedro Sánchez, recono-
ciera ante los suyos preocupa-
ción por los resultados de las 
elecciones europeas en la comu-
nidad andaluza y en la de Ma-
drid.

Espadas se cita hoy con los ocho 
secretarios provinciales del PSOE-A
Sostiene que los últimos 

resultados son positivos, 

mientras que Ferraz 

reconoce su preocupación 

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Juan Espadas.
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MATEO GONZÁLEZ 

SEVILLA 

El Real Betis confirmó en el marco 

de la presentación de su campaña de 

abonados para la temporada 2024-
25 que el traslado al estadio de la Car-

tuja por las obras del nuevo Benito 

Villamarín no se producirá hasta el 

verano de 2025, con lo que la tempo-

rada que empezará este mes de agos-

to la desarrollará íntegra en Helió-

polis, como ya avanzaba ABC de Se-

villa hace varias semanas. 

El club se había encargado de se-

ñalar hasta hace pocas semanas que 

mantenía cronograma en el que se 

indicaba que en el primer trimestre 

de 2025 se acometería la mudanza 

para poder iniciar la remodelación 

del Villamarín, pero el retraso pre-

visto en los trabajos de acondiciona-

miento del estadio de la Cartuja para 

el Mundial 2030 por parte de la Jun-

ta de Andalucía provoca que el Betis 

tenga que adaptarse y retrasar su 

traslado. 

Y es que en estos momentos no 

está previsto que el estadio de la Car-

tuja esté preparado para albergar par-

tidos al menos hasta abril o mayo de 

2025 a causa de su propia reforma, 

que acometerá la Junta desde julio, 

con lo que el Betis no se moverá para 

disputar sólo unos partidos en ple-

na campaña con las molestias que 

indica este traslado tanto para el equi-

po como para los abonados. 

Así, el Betis ha tenido muy presen-

te a la grada de Preferencia en el di-

seño de su carnet para esta tempo-

rada 2024-25 al utilizar esta tribuna 

en la imagen elegida con Julio Carde-

ñosa lanzando un córner en un par-

tido de 1981. El vallisoletano cumple 

50 años desde su llegada al Betis. La 

imagen es de Salazar-Bajuelo. Y el 

Betis señalaba en su dossier sobre la 

campaña de abonados que es «una 

nueva campaña en la que despedire-

mos a la vieja grada de Preferencia y 
al estadio Benito Villamarín tal y 

como lo habíamos conocido». 

El volumen de la obra del estadio 

de la Cartuja para retirar las pistas 

de atletismo y adaptar el recinto al 

Mundial 2030 requiere varios meses 

de trabajo, mientras que el Betis pro-

nosticaba estar al menos una tempo-

rada y media de forma provisional 

en este escenario mientras se desa-

rrollan los trabajos en el Villamarín. 

Esas obras de reforma del recinto car-

tujano van a iniciarse en varias se-

manas, en cuanto comience el mes 

de julio, e incluyen un rebaje del te-

rreno de juego de la propia tribuna 

para aumentar el aforo y eliminar las 

pistas de atletismo con las que origi-

nariamente se configuró.  

Una vez se elimine el tartán, se re-

bajará la cota del terreno de juego 

para construir más graderío en esa 

zona baja y terminar ganando, de este 

modo, unas 14.000 plazas más hasta 

alcanzar las 75.000 localidades. Ese 

remate debe estar listo como muy 

tarde al arrancar en primavera de 

2025, pero en el Betis han optado pro 

no complicar el momento culmen de 

la temporada con un engorroso tra-

bajo logístico de mudanza y prefie-

ren agotar la campaña en Heliópolis.

El Betis no se irá a  
la Cartuja hasta la 
campaña 2025-26

∑ El equipo disputará la 
temporada íntegra en 
el Villamarín antes de 
acometer la reforma 
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TAMARA ROZAS

La Cámara de Comercio de 
Sevilla celebró ayer en el teatro 
Cartuja Center Cite su tradicio-
nal ‘Noche de la Economía y las 
Empresas’, durante la que se 
hizo entrega de cuatro premios a 
empresas sevillanas, un recono-
cimiento a la trayectoria empre-
sarial y seis premios aniversario. 
El encuentro estuvo presidido 

por el consejero de Presidencia 
de la Junta de  Andalucía, 
Antonio Sanz; el consejero de 
Industria, Jorge Paradela; el 
presidente de la Cámara de 
Sevilla, Francisco Herrero, y la 
directora general de Cámara 
España, Inmaculada Riera. Las 
empresas premiadas fueron 
Scalpers (Internacionalización), 

Galgus (Innovación), Coverma-
nager (Startup) y Antigua 
Fábrica de Tabacos de Sevilla 
(Proyecto Emblemático). El 
presidente y fundador de Ayesa, 
José Luis Manzanares Japón, 
recibió el reconocimiento a la 
trayectoria empresarial, y los 
premios aniversario fueron para 
Grupo MAS, Grupo Concesur, 
Goya España, Casa Robles, 
Cruzcampo y Gordillo’s Cal de 
Morón.

‘LA NOCHE DE LA ECONOMÍA Y LAS EMPRESAS’   

Una gala para celebrar el éxito
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Diego J. Geniz 

La Facultad de Derecho en la anti-
gua Fábrica de Tabacos, los sóta-
nos del Palacio Arzobispal y la Ma-
gistratura. En los años 60 los tres 
enclaves conformaron el triángu-
lo de juventud de Felipe González, 
ex presidente del Gobierno de Es-
paña y desde ayer Alumni de Ho-
nor de la Universidad de Sevilla 
(US), donde se licenció en Dere-
cho en 1964. González  recibió es-
te reconocimiento de manos del 
rector de la Hispalense, Miguel 
Ángel Castro, y de quien fuera 
compañero docente y vicepresi-
dente en sus primeras legislaturas, 
Alfonso Guerra, presidente de ho-
nor de Alumni, la asociación de 
antiguos alumnos de la US. 

González no pasó por alto la si-
tuación política que vive España. 
Lo hizo apelando a la necesidad 
de consenso, ese espíritu por el 
que se apostó en los años de la 
Transición y por el que muchos 
políticos sacrificaron parte de su 
ideario. “Nadie me puede repro-
char que los intereses de mi país 
sean lo primero. Yo pongo a Es-
paña por delante de todo”, fue-
ron algunas de las declaraciones 
que realizó al final de su discur-
so, en el que recordó aquella vida 
universitaria. 

“La universidad me hizo como 
soy hoy”, defendió el que fuera 
tercer presidente del Gobierno 
de España y quien dirigió este pa-
ís durante cuatro legislaturas. A 
la educación superior intentó lle-
gar con una titulación distinta a 
la que finalmente estudió. Quiso 
hacer Filosofía pura, pero aque-
lla decisión apenó bastante a sus 
padres, que creyeron que su hijo 
“les había salido rarito”. Un pesar 
que le llevó a matricularse en De-
recho, algo de lo que nunca se 
arrepintió. 

Cierto es que la docencia uni-

versitaria nunca fue su priori-
dad, aunque no llegó a descartar-
la. González, a esos años, ya sa-
bía que su futuro estaba vincula-
do con el cambio que requería el 
país: la democracia. De ahí las re-
uniones clandestinas con los sin-
dicatos en los sótanos del Palacio 
Arzobispal. “Mis prioridades en-
tonces estaban allí y en la Magis-
tratura”, admitió. 

Una vinculación con la univer-
sidad –donde ejerció de profe-
sor– que se interrumpió en enero 

de 1971, al ser detenido en Ma-
drid. “Ahí acabó también mi po-
sible tesis doctoral”. Aquel arres-
to marcó, por otro lado, el inicio 
de su carrera política, que lo lle-
vó hasta La Moncloa. 

Una época, la de la Transición, 
en la que lo acompañaron amigos 
de los años de universidad. “Es-
taban comprometidos con la re-
conciliación y con el pacto de 
convivencia”. Y ahí vino el pri-
mer dardo a quienes hacen hoy 
política. “La polarización es un 

problema de los representantes 
de los ciudadanos, no de los re-
presentados. Tenemos una crisis 
de representación”, advirtió. 

En este sentido, aludió a la fór-
mula que emplea para evaluar la 
gestión de un Gobierno “sea del 
signo político que sea”. Para ello, 
siempre se hace la misma pre-
gunta: “¿Contribuí a mejorar la 
situación que existía antes de go-
bernar? Si es que no, entonces es 
que no hemos cumplido los debe-
res”. Otra advertencia al Ejecuti-
vo socialista de Pedro Sánchez, al 
que no citó explícitamente en 
ningún momento.  

Ahí no quedaron las referen-
cias a la actualidad política espa-
ñola. “Nadie me puede reprochar 
que los intereses de mi país sean 
lo primero. Pongo a España por 
delante de todo”, defendió Gon-
zález, quien insistió en que “soy 
libre porque digo lo que pienso y 
soy responsable porque pienso lo 
que digo”. 

Y por si las indirectas fueran 
pocas, habló de la necesidad de 
actualizar el pensamiento ideo-
lógico del que ha sido líder du-
rante décadas en España. “Uno 
de los fracasos de la socialdemo-

cracia es que la caja de herra-
mientas ha cambiado y aún si-
guen pensando en la misma de 
hace 40 años”. Más claro, agua. 

A la intervención de González 
le siguió la de Guerra, que tam-
poco se anduvo con rodeos. El 
que fuera vicepresidente español 
señaló que “no podemos elegir el 
tiempo que vivimos, pero sí la 
respuesta al tiempo que nos ha 
tocado vivir”. “Felipe dio una res-
puesta inédita. Apoyar, en vez de 
la confrontación, el pacto. Una 
apuesta que ahora también pue-
de valer”, defendió. “Formó par-
te de una generación que renun-
ció a parte de su ideario para con-
vivir en paz. Hoy necesitamos ese 
espíritu de consenso que repre-
senta Felipe, un referente de 
quienes hicieron posible la Tran-
sición”, abundó. 

El Alumni de Honor de este
año fue presentado por Miguel 
Rodríguez-Piñero y Bravo-Fe-
rrer, consejero permanente del 
Consejo de Estado y profesor de 
González. El acto concluyó con la 
intervención del rector. 

A esta ceremonia acudieron, 
entre otros, el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz (a quien González 
agradeció su presencia); el ex 
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Manuel Chaves; Concha 
Yoldi García, presidenta del Con-
sejo Social de la US; y Carmen 
Barroso Castro, vicerrectora de 
Análisis y Planificación Estraté-
gica de la Hispalense. 

En la ceremonia también se re-
conoció al profesor Antonio Ma-
nuel Garrido Hermosilla con el 
Premio Impacto Social por la 
creación de la Unidad de Refe-
rencia Andaluza (UPRA) dentro 
del Servicio Andaluz de Salud. 
De igual modo, se distinguió con 
el accésit al Premio Impacto So-
cial a Elena Ceballos Romero, 
por su proyecto de divulgación 
Sin azul no hay verde.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Felipe González recoge el Premio Alumnni de Honor de la US en presencia de Miguel Ángel Castro y Alfonso Guerra. 

 

Manuel Chaves, Felipe González y José Luis Sanz.

 

 

  

“Yo pongo a España 
por delante de todo”

l Felipe González alerta de que “la polarización es un 

problema de los representantes de los ciudadanos” en  

la entrega del premio Alumni de Honor de la Hispalense

 

Una renovación 
del CGPJ “como 
dice ahora la ley”

Felipe González aseguró ayer 
que la renovación del Conse-
jo General del Poder Judicial 
(CGPJ) “hay que hacerla ya”, 
si bien apostilló que hay que 
hacerla ahora “tal como lo di-
ce la ley”. A preguntas de los 
periodistas, recordó que “to-
do está en la ley”, en referen-
cia a lo que recoge al respec-
to la Constitución, el ordena-
miento jurídico y la Ley Orgá-
nica del Poder Judicial. “Está 
todo en la letra de la ley; que 
después la quieren cambiar, 
que la cambien. Ahora hay 
que hacer lo dice la ley”, sen-
tenció. Sobre la decisión de 
los fiscales del procés de ne-
garse a amnistiar la malver-
sación, dijo que le parece “lo 
esperable” e ironizó con que 
habrá que preguntarle a 
Puigdemont “por dónde va-
mos a ir para el futuro”. 
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Stella Benot SEVILLA 

Se ha terminado la campaña elec-
toral. ¿O ha empezado una nue-
va? Porque los ánimos estaban 
ayer a flor de piel en el Parlamen-
to de Andalucía en lo que parecía 
un cara a cara entre el presidente 
andaluz, Juanma Moreno, y la 
ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero.  

No tienen una comunicación 
fluida, suelen hablar sólo cuando 
se encuentran en algún acto insti-
tucional, pero ayer ambos mantu-
vieron un rifirrafe más intenso 

que el que el presidente andaluz 
sostuvo con los portavoces de los 
grupos que le interrogaban en la 
sesión de control en el Parlamento 
andaluz.  

Incluso Juan Espadas, el líder 
del PSOE andaluz, contribuyó a 
ello defendiendo en su turno de 
preguntas (y cuando no estaba en 
el guion) los argumentos de María 
Jesús Montero. 

El tema de debate, el dinero que 
llega a Andalucía. O, más exacta-
mente, el que recibe Cataluña. La 
ministra Montero dijo en una en-
trevista en Radio Nacional “tene-

mos que ser capaces de impulsar 
un modelo que sea válido para to-
das las comunidades autónomas. 
Ojalá que podamos llegar a un 
acuerdo, y que Cataluña pueda 
ver satisfechas sus necesidades”, 
al ser preguntada expresamente 
por Cataluña para incidir en que 
hay que conjugar “un modelo glo-
bal y tener en cuenta las singulari-
dades de cada territorio”. 

Unas palabras que provocaron 
una reacción inmediata del pro-
pio Juanma Moreno que es cons-
ciente de que el PSOE está nego-
ciando el Gobierno en Cataluña. 

A esto hay que añadir que la pro-
pia ministra Montero confirmó 
que se está trabajando en la nego-
ciación de la condonación de la 
deuda autonómica, tal y como re-
clamaba también ERC. Espera 
que el Gobierno pueda asumir 
15.000 millones de euros de deu-
da de Cataluña, así como también 
deuda de otras comunidades. 

“Me parece la enésima cesión al 
independentismo, el enésimo 
cheque que paga Sánchez para 
mantenerse en el poder e intentar 
hacer que Illa supuestamente sea 
presidente. Una vez más rompe el 

principio de igualdad y solidari-
dad. La señora Montero no en-
tiende que Andalucía también es-
tá absolutamente infrafinancia-
da”, decía Juanma Moreno de-
nunciando que estas negociacio-
nes suponen una ruptura del 
principio de igualdad que debe 
regir entre todas las comunidades 
del Estado. 

Claro que la ministra Montero 
no está dispuesta a dejar pasar ni 
una. Si hasta ahora procuraba ha-
cer oídos sordos a las críticas que 
se le vertían desde Andalucía, 
ahora ha cambiado de estrategia. 
Por eso respondía inmediata-
mente a las palabras del presiden-
te de la Junta con un mensaje en 
la red social X. “Las mentiras de 
Moreno Bonilla no podrán ocul-
tar la realidad: Andalucía ha reci-
bido con el Gobierno de Sánchez 
los mayores recursos de su histo-
ria. En seis años de Gobierno so-
cialista ha recibido 44.350 millo-
nes más que con el PP. Datos fren-
te a demagogia”. 

Al margen de la guerra de ci-
fras, lo cierto es que en el Gobier-
no andaluz hay preocupación 
porque consideran que Andalu-
cía “va a pagar la factura de Cata-
luña”. 

Y no se refieren sólo al dinero o 
a las cuentas del modelo de finan-
ciación, sino también al “cuida-
do” con el que se trata a Cataluña. 
Sólo en Barcelona hay más trenes 
de cercanías que en toda Andalu-
cía”, explicaba una fuente del Go-
bierno andaluz. Un dato al que 
suman las infraestructuras de ca-
rreteras y autopistas o las del ae-
ropuerto. Uno de los ejes de tra-
bajo del Ejecutivo de Juanma Mo-
reno pasa por la competitividad 
económica de Andalucía frente a 
comunidades más desarrolladas 
como Cataluña o Madrid, un ob-
jetivo difícil de lograr “con una 
mano atada a la espalda”.

La Junta teme que Andalucía tenga 
que pagar la “factura” de Cataluña

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, durante la sesión de control al Gobierno en el Parlamento.

l Moreno levanta la voz frente a las “singularidades” con la Generalitat l María Jesús 
Montero defiende que la región ha recibido 44.350 millones más en los últimos seis años
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E
STE fin de curso ha es-
tado marcado por la 
conmoción que ha 
producido la dolorosa 

pérdida de nuestro querido 
compañero José Domínguez 
Abascal, conocido por todos co-
mo Pepón. Su partida deja un 
vacío notable en la ingeniería 
española, especialmente en la 
sevillana, donde destacó como 
un referente singular. 

Nacido en Sevilla, en 1953, 
perteneció de lleno a una genera-
ción que aspiraba a integrarse en 
Europa, tan distante entonces. Se 
empezó a tener, en nuestro país, 
la aspiración de alcanzar los ni-
veles de vida que contemplába-
mos con envidia en los países ve-
cinos del norte. Pepón, ya de es-
tudiante, se identificó plenamen-
te con el espíritu de los tiempos, 
vivió con enorme intensidad 
aquellos años y formó parte del 
movimiento de renovación na-
cional que se estaba fraguando. 

Realizó sus estudios de Inge-
niero Industrial en la Escuela de 
Sevilla durante los años 1970-
1975. Me viene al recuerdo la 
imagen de un estudiante activo y 
emprendedor, con una volumi-
nosa barba negra, todo un to-
rrente de ideas e iniciativas, que 
se presentó un día en mi despa-
cho manifestándome su preten-
sión de iniciar una carrera uni-
versitaria. Aunque vino a decir-
me que su vocación le llamaba 
hacia la ingeniería mecánica, me 
comunicó que estaba incluso dis-
puesto a cambiar de especialidad 
con el fin de incorporarse a un 
grupo ya activo. 

Afortunadamente, no tuvo que 
hacer semejante renuncia pues 
justamente en aquellos días aca-
baba de incorporarse a la escuela 
el que sería uno de sus más ilus-
tres catedráticos: el profesor En-
rique Alarcón Álvarez, hacia 
quien le dirigí y con quien comen-
zó una fructífera relación acadé-
mica, empezando por un brillan-
te doctorado sobre: Cálculo de 
tensiones en las inmediaciones 
de anclajes: aplicación del méto-
do de los elementos de contorno 
leída en 1977. En aquellos años 
escribió un libro que tuvo gran 
trascendencia: Boundary Ele-
ments: An Introductory Course. 

Apenas terminó sus estudios 
ordinarios inicio un amplio reco-
rrido por el extranjero como in-
vestigador en la Universidad de 

Southampton, donde completó 
gran parte de su tesis doctoral en 
1976. Después fue becario Post-
doctoral Fullbright en el MIT du-
rante 1977 y Research Associate, 
también en MIT, durante el año 
1978. Luego estuvo en Madrid y 
Las Palmas hasta que en 1982 se 
asentó en Sevilla definitivamen-
te como catedrático de Estructu-
ras en la Universidad de Sevilla. 
Más tarde fue vicerrector de esta 
Universidad (1990-1992) y di-
rector de su Escuela de Ingenie-
ros (1993-1998). Su labor en es-
te último cargo tuvo momentos 
especialmente delicados, aque-
llos en los que el centro se trasla-
dó al magnífico edificio de plaza 
de América en la isla de la Cartu-
ja, en el que hoy en día se impar-
ten 8 Grados y 11 Máster de Inge-
niería. 

Volviendo a finales de los años 
70 y principios de los 80 en la Es-
cuela de Sevilla se dio un notable 
fenómeno. Jóvenes recién titula-
dos en esa escuela, cuyos profe-
sores no habían tenido especial 
dedicación universitaria, empe-
zaron a manifestar una atracción 
y un empeño por la vida acadé-
mica que daría lugar a la apari-
ción de una generación que fue 
capaz de transformar el centro 
en uno de los mejor situados en el 
panorama nacional. 

José Domínguez Abascal ocu-
pó un lugar prominente entre es-
te grupo de entusiastas jóvenes 
que acometieron la ilusionante y 
ardua labor de renovar una Es-
cuela con la honrosa pretensión 
de hacer de ella un centro presti-
gioso para la formación de inge-

nieros en nuestro país, y especial-
mente en Andalucía. El éxito de 
la empresa, pese a los múltiples 
escollos encontrados, está hoy a 
la vista de todos. 

Aunque la Escuela de Ingenie-
ros Industriales de Sevilla se ha-
bía creado a mediados de los se-
senta del siglo pasado, hasta 
principios de los setenta no se 
produjo su delicada incorpora-
ción a la Universidad de Sevilla, 
tras los primeros intentos fallidos 
de crear una anhelada Universi-
dad Politécnica. Esa integración 
coincidió con un plan de homo-
genización de esa escuela con el 
resto de las Escuelas de Ingenie-
ros Industriales españolas. Se 
aprovechó esa homologación pa-
ra realizar una profunda trans-

formación en el profesorado que 
se convirtió del que había sido 
clásico a tiempo parcial, que se li-
mitaba exclusivamente a ejercer 
la enseñanza, a dar clases, en 
otro con dedicación exclusiva 
que empezó a abordar labores de 
investigación ingenieril, por lo 
que se complementaron las ta-
reas docentes con la exploración 
del fascinante y creativo mundo 
de la ingeniería, mediante tesis 
doctorales y proyectos fin de ca-
rrera. 

José Domínguez podía sentir-
se orgulloso de su participación 
en la Escuela cuyo impacto sobre 
el entorno industrial en Andalu-
cía es algo en lo que no hace fal-
ta insistir de puro patente. En to-
das las industrias locales, regio-
nales y nacionales despuntan los 
ingenieros formados en el centro 
al que Pepón dedicó tantos de 
sus mejores esfuerzos. El profe-
sor Domínguez Abascal ha sido 
un modelo para los jóvenes estu-
diantes de ingeniería, un ejem-
plo de ingeniero investigador y 
de impulsor de la ingeniería. 

La desbordante actividad de 
Pepón no se limitó al mundo aca-
démico, sino que se hizo también 
patente en el mundo profesio-
nal. En este orden de cosas es 
mucho lo que se podría destacar, 
pero nos ceñiremos a dos carac-
terísticas especiales que en él co-
braron especial realce. Por una 
parte, su capacidad de generar 
cambios estructurales en los me-
dios en los que se desenvolvió. 

Pepón daba precisos golpes de ti-
món, se atrevía a lanzar proyec-
tos de gran ambición y compleji-
dad, sin miedo y sin dudas. Esta 
visión y ambición personal, al 
tiempo que imponente, es uno de 
sus rasgos más destacados. El 
lanzamiento de Abengoa Re-
search es un claro ejemplo de 
ello. Las becas Talentia otra 
muestra clara. 

Este tipo de proyectos –por sa-
lirnos del ámbito más puramente 
ingenieril– tienen un impacto do-
ble en el entorno. Por una parte, 
el objetivo propio del proyecto -
tener un centro de investigación 
con más de 400 investigadores 
generando tecnología de primer 
nivel, lo que sucedió en Abengoa 
Research–. En “el sur del sur”, co-
mo dijo él mismo en alguna oca-
sión, fue capaz de lanzar proyec-
tos de enorme magnitud, capaces 
de poner a Andalucía en el mapa 
de mundo: es el caso, entre otros 
muchos, de la Planta Solar de 
Sanlúcar. El empuje para lanzar 
esos proyectos era una de sus ma-
yores cualidades. 

Otro atributo, vinculado par-
cialmente al anterior, era su ca-

pacidad para tener una visión 
multidisciplinar del entorno. In-
geniero de pura cepa, si tenía que 
recurrir a economistas, aboga-
dos, especialistas en otras áreas, 
era capaz de hacerlo sin reparo e 
incorporando lo que de esos 
otros mundos pudiera aprender. 
Su capacidad de asimilar, enjui-
ciar e incorporar planteamientos 
ajenos, de analizar situaciones 
desde diferentes ópticas, era un 
plus que se unía a su irreprocha-
ble calidad técnica. 

Esto no son más que unas po-
cas muestras del impecable es-
píritu emprendedor de nuestro 
hombre. Tuvo una vida colma-
da de pasión por todo lo que ha-
cía, y ha dejado tras de sí una 
huella imborrable de admira-
ción entre compañeros y discí-
pulos, que servirá de ejemplo 
para los que sigan sus huellas. 
El profesor Domínguez Abascal 
ha sido un modelo para los jó-
venes estudiantes de ingeniería 
que han tenido la fortuna de pa-
sar por sus manos. 

Tuvo múltiples reconocimien-
tos y premios cuya enumeración 
alargaría en exceso este escrito. 

Hay personas, como José Do-
mínguez Abascal, que al irse de-
jan tras de sí mucho más de lo 
que recibieron. Al contemplar su 
obra, sorprende su desbordante 
fecundidad. Nos queda una sen-
sación de desperdicio al ver que 
la vida abandona tan temprano a 
alguien de quien aún cabía espe-
rar tanto.

JAVIER ARACIL 

SANTONJA

5

 

Pepón
l El autor reflexiona sobre la figura de José Domínguez Abascal, fallecido el pasado 1 de junio

Real Academia Sevillana de 
Ciencias / Ex director de la 
Escuela Técnica Superior de 
Ingeniería de Sevilla 

Hay personas, como 
Pepón, que al irse dejan 
tras de sí mucho más 
de lo que recibieron

Ha sido un ejemplo de 
ingeniero investigador  
y de impulsor de  
la ingeniería

M. G. 
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E
L Grupo Hospitalario HLA ha 
nombrado a la Dra. Mercedes 
López de Uralde Carranza co-
mo nueva directora médica de 
HLA Clínica Santa Isabel (Sevi-

lla). La Dra. López de Uralde acumula 
más de 20 años de trayectoria profesio-
nal, con una formación íntimamente li-
gada al ámbito de la gestión y dirección. 

Licenciada en Medicina y Cirugía por 
la Universidad de Sevilla, especialista en 
Medicina General y experta en Dirección 
del Sector Salud por San Telmo Business 
School, la facultativa ha desarrollado su 
carrera compaginando funciones asis-
tenciales con las de liderazgo. 

Valeriano Torres, consejero delegado 
del Grupo HLA explica que “el nom-
bramiento de la Dra. Mercedes López 
de Uralde Carranza se enmarca en la 
apuesta por el crecimiento y desarrollo 
del Grupo HLA en una provincia estra-
tégica como Sevilla. En los últimos 
años hemos realizado una importante 
inversión en la modernización y am-
pliación de la clínica HLA Santa Isabel 
que, unido a su equipo humano com-
prometido con la asistencia médica de 
primer nivel, nos permitirá consolidar-
nos como un referente en la sanidad 
privada de Sevilla”. 

“Asumo esta nueva etapa con ilu-
sión y con la satisfacción de contar con 
un equipo de profesionales altamente 
cualificados y profundamente compro-
metidos con la innovación y la excelen-
cia médica”, apunta la Dra. López de 
Uralde. “La clínica HLA Santa Isabel es-
tá inmersa en un proceso de renova-
ción que nos permitirá convertirnos en 
referentes en Sevilla en áreas como 
Cardiología, Hemodinámica, Cirugía 
Cardiaca, Oncología y Quimioterapia 
avanzada. Asimismo, hemos puesto el 
foco en impulsar nuestro Servicio de 
Urgencias, desarrollar nuevas infraes-
tructuras como el nuevo centro de Ra-
diología y contribuir al crecimiento del 
nuevo HLA Centro Médico-Quirúrgico 
Ramón y Cajal”, añade la Dra. 

SOBRE GRUPO HOSPITALARIO HLA 

El Grupo Hospitalario HLA es uno de 
los mayores proveedores hospitalarios 
de España. Lo componen 18 hospita-
les y 38 centros médicos multiespecia-
lidad con unidades de referencia en 
tratamientos de última generación, 
que trabajan de forma integrada para 
proporcionar acceso a una asistencia 
sanitaria de alto nivel.  

Con 1.300 camas de hospitalización 
y más de 40 años de experiencia, HLA 
es un referente en la atención hospita-
laria y ambulatoria. Sus profesionales 
garantizan un modelo de atención que 
se basa en la excelencia, la innovación, 
la responsabilidad y un trato humano 
y cercano con el paciente. 

DRA. MERCEDES LÓPEZ DE URALDE, NUEVA 
DIRECTORA MÉDICA DE HLA SANTA ISABEL EN SEVILLA

Entre sus objetivos más inmediatos se encuentra maximizar los recursos profesionales y 
tecnológicos para establecer áreas de referencia en Sevilla, incluyendo Cardiología, 

Hemodinámica, Cirugía Cardiaca, Oncología y Quimioterapia avanzada

PROFESIONALIDAD 
Cuenta con más de 20 
años de experiencia 

enfocados al ámbito de la 
gestión y liderazgo

HLA SANTA ISABEL 
En los últimos años se ha 

realizado una gran inversión 
en la modernización y 

ampliación de la clínica

GRUPO HOSPITALARIO HLA 
 Está conformado por un 
total de 18 hospitales y 

38 centros médicos 
multiespecialidad

7 

La Dra. Mercedes López de 

Uralde, nueva directora médica 

de HLA Santa Isabel en Sevilla.
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Redacción  

La factoría Horse de Sevilla cele-
bró ayer la fabricación su caja de 
velocidades número 32 millones 
desde que comenzara su activi-
dad hace más de 60 años, enton-
ces bajo la marca Renault, grupo 
al que sigue perteneciendo la 
planta. La caja número 32 millo-
nes es un modelo DB45, que será 
montada en un Renault Rafale de 
200 CV que se ensamblará en la 
fábrica de Palencia; una caja que 

también equipan los modelos 
Austral y Espace.  

El director de la fábrica, Javier 
Bernáldez declaró: “Este logro 
refleja lla dedicación y el esfuer-
zo de nuestro equipo a lo largo de 
nuestros 66 años de historia. Ca-
da una de las 32 millones de ca-
jas de velocidades es un testimo-
nio de nuestra pasión por la inge-
niería técnica y nuestra misión de 
ofrecer productos de la más alta 
calidad a nuestros clientes en to-
do el mundo, facilitando una mo-

vilidad futura más sostenible, 
responsable e inclusiva.” 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, que acudió al hito indus-
trial hispalense, señaló que “em-
presas como Horse son cruciales 
para el desarrollo económico y 
social de Sevilla. Continuare-
mos trabajando para crear un 
entorno favorable para que más 
corporaciones puedan prospe-
rar y contribuir a un futuro más 
próspero y sostenible para nues-
tra ciudad”.

JUAN CARLOS MUÑOZ 

La plantilla de la factoría Horse celebran la caja de cambios 32 millones fabricada en Sevilla por el grupo Renault.

Horse celebra la caja de cambios 32 
millones fabricada en Sevilla por Renault
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FLAMENCOS CON 
ESMOQUIN 

C
UANDO el genial Niño de Mar-
chena dijo en Rito y geografía del 
cante, que él le había dado al fla-
menco una categoría –“vistiéndo-

lo de esmoquin”–, le dieron brillantina pa-
ra el pelo. Que el marchenero universal le 
dio categoría al cante es algo fuera de toda 

duda, gustos al margen. Pero Don Antonio 
Chacón, Arturo Pavón el viejo, el Niño Me-
dina o Juanito Mojama ya usaban pajarita 
y vestían como marqueses. Lo del clásico 
cantaor con gorra campera y varita de 
mimbre para hacerse compás en la tarima 
es mucho más antiguo, de cuando Antonio 
Ortega El Fillo y el Bizco Sevillano canta-
ban en los cortijos por unos conejos o me-
dio saco de garbanzos. 

Viene esto a cuento porque el pasado día 
11 de este mes se celebró en Sevilla una ga-
la para entregar los premios flamencos que 
ha creado la Fundación Cajasol, galardones 
que recayeron en la bailaora sevillana Mer-
che Esmeralda, el cantaor cordobés Antonio 
Fosforito y el guitarrista almeriense Toma-
tito. Baile, cante y guitarra. Siempre es una 
estupenda noticia que una entidad tan im-
portante se acuerde del flamenco y Cajasol 
lo viene haciendo desde hace años. Que lo 
llamen “los Óscar del Flamenco”, tan pron-

to, con el debido respeto, solo demuestra los 
complejos que tenemos aún con nuestro ar-
te. Del Compás del Cante, de Cruzcampo, 
tristemente desaparecido, se decía lo mis-
mo. 

Lo de que pidieran ir con esmoquin a la 
gala es llamativo, en un teatro al que los fla-
mencos van a veces como de andar por ca-
sa. Menos mal que no fui invitado –a estas 
cosas lo hacían hace años–, porque siempre 
he llevado mal eso de que me digan o reco-
mienden cómo tengo que ir vestido. Lo mis-
mo un día me visto de gala para ir a coger es-

párragos a Cantillana, que uno tiene tam-
bién sus excentricidades, como el Niño de 
Marchena, quien se bañaba en colonia an-
tes de ir al teatro y se hacía los zapatos a me-
dida donde las estrellas del cine. 

Supongo que en Cajasol pensarían en lo 
del esmoquin para dignificar esto del fla-
menco, que está más que dignificado. Se 
agradece, primero, la iniciativa de los pre-
mios, que se unen a otros tantos que se dan 
cada año en nuestro país. Luego, que los 
premiados sean de tanta enjundia. Para as-
pirar a ser los Óscar de lo jondo tendrán que 
premiar más disciplinas, como los Premios 
Internacionales Manolo Sanlúcar. de la 
EFA, que las premia todas, dieciséis, y Canal 
Sur y la Junta de Andalucía sin enterarse. 

Por cierto, unos premios que reconocen la 
trayectoria de maestros como Fosforito y 
Merche Esmeralda, deberían haber recono-
cido al gran maestro de la guitarra Paco Ce-
pero. Si no lo digo reviento.

La Barqueta

MANUEL 
BOHÓRQUEZ

manolobohorquez@gmail.com

5

Siempre es una estupenda 
noticia que una entidad tan 
importante como Cajasol se 
acuerde del flamenco 
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Efe  

El presidente de la patronal espa-
ñola de fabricantes de automóvi-
les y camiones Anfac, Wayne 
Griffiths, comunicó ayer su dimi-
sión irrevocable ante la “inacción 
del Gobierno en favor de la elec-
trificación”, aunque permanece-
rá en el cargo hasta el nombra-
miento de su sucesor. Ante esta 
decisión, el Gobierno reiteró el 
compromiso con el sector, mien-
tras que fabricantes y concesio-
narios dicen compartir los moti-
vos de su renuncia dado que, pe-
se a las medidas aprobadas por el 
Ejecutivo, consideran que Espa-
ña arrastra un retraso estructural 
en la electrificación.  

“El compromiso de los repre-
sentantes políticos con el sector 
no está a la altura de lo que mere-
ce nuestro país”, lamentó ante la 
junta directiva y la asamblea ge-
neral de Anfac el también presi-
dente ejecutivo de Seat y Cupra, 
que abandona su puesto al frente 
de la asociación después de dos 
años y medio.  

Precisamente, en diciembre pa-
sado anunció su renovación du-
rante un año más, para lo cual so-
licitó un pleno compromiso por 
parte del Ejecutivo. “Renové como 
presidente de Anfac porque el Go-
bierno se comprometió a ser un 
aliado del sector y a poner en mar-
cha rápidamente medidas concre-
tas y eficaces”, recordó Griffiths, 
“decepcionado” porque esas ini-
ciativas “no han llegado” a pesar 
de estar en un momento en el que 
“toca acelerar, no frenar”.  

En su intervención, que la pa-
tronal remitió a los medios vía 
comunicado, Griffiths destacó el 
trabajo realizado con la puesta 
en marcha y resolución de las di-
ferentes convocatorias del Perte 
VEC.  

“Nuestro país ha sentado las 
bases de la industria del automó-
vil del futuro”, afirmó, para des-
pués reconocer que con el apoyo 
del Ejecutivo central y de los go-
biernos autonómicos se pudo 
arrancar “la primera fase de la 

transformación”. Sin embargo, 
lamentó la “falta de medidas” pa-
ra impulsar el mercado de vehí-
culos electrificados y de su entor-
no y la “inacción” del Gobierno 
después de que el Mitma Moves 
(de ayudas para la compra de 
vehículos industriales y autobu-
ses de bajas o cero emisiones) ha-
ya concluido el 30 de abril y de 
que el Plan Moves III vaya a aca-
bar el 31 de julio.  

“En los últimos meses, he in-
sistido, en público y en privado, 

en la necesidad de la colabora-
ción público-privada para con-
vertir a España en un hub de la 
movilidad eléctrica en Europa. 
Este era y es mi objetivo”, recal-
có Griffiths. Pero “desde hace 
tiempo el compromiso de los re-
presentantes políticos no está a 
la altura de lo que merece nues-
tro país, el segundo fabricante 
de coches en Europa y octavo del 
mundo”.   

Sin embargo, fuentes del Mi-
nisterio de Industria aseguraron 
que el Gobierno trabaja para po-
ner en marcha todos los meca-
nismos que impulsen el vehículo 
eléctrico, con un claro compro-
miso con la descarbonización y 
la apuesta por la electrificación 
de la movilidad.  

Faconauto, patronal de los 
concesiones, aseguró compartir 
los motivos que llevan a Griffiths 
a dejar la presidencia de Anfac, 
dado que, “a pesar de las decisio-
nes tomadas por el Gobierno, de 
cara al ciudadano, España arras-
tra un retraso estructural en la 
electrificación”. 

Griffiths dimite de presidente  
de Anfac por “la inacción del 
Gobierno” con los eléctricos
l El directivo de Seat y Cupra dice que no puede continuar por la falta 

de medidas del Ejecutivo, aunque seguirá hasta el nuevo nombramiento
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CARMEN LUCAS-TORRES 

MADRID 

El Gobierno tiene sobre la mesa una 
proposición de ley de su socio, Sumar, 
para acabar con el sistema actual de ac-
ceso a la carrera judicial por oposición 
libre (con un examen) y un curso teó-
rico y práctico en la Escuela Judicial. El 
partido a la izquierda del PSOE con-
sidera que dicho sistema –por el que 
el último año 160 personas recibie-
ron sus despachos de jueces, 119 mu-
jeres y 41 hombres– es «elitista, ob-
soleto y en el que únicamente se va-
lora la capacidad de memorizar 
normas jurídicas frente a los méritos 
profesionales, la sensibilidad social 
y democrática, la neutralidad, la em-
patía y la capacidad de interactuar 
con los ciudadanos».  

La alternativa que ponen sobre la 
mesa es una selección de alumnos uni-
versitarios con buenos expedientes aca-
démicos que realizasen posteriormen-
te pruebas teóricas y prácticas en la Es-
cuela Judicial, eliminando la oposición 
que cuesta preparar de media entre cua-
tro y cinco años. La propuesta presen-
tada por los diputados Verónica Bar-
bero, Enrique Santiago e Íñigo Errejón 
plantea «un sistema de preparación 
continua desde las facultades de Dere-
cho en el que el estudiantado con ex-
pedientes académicos con altas califi-
caciones puede acceder a la Escuela Ju-
dicial y continuar formándose para 
acceder a la carrera judicial previa su-
peración del correspondiente proceso 
selectivo. Es decir, el ingreso en la Es-
cuela Judicial se produciría reuniendo 
unos requisitos académicos previos y 
la superación de las pruebas de cono-
cimiento y práctica jurídica estableci-
das por la propia Escuela Judicial». 

Contra la independencia 
Tanto las asociaciones judiciales ma-
yoritarias como miembros del Poder 
Judicial consultados por ABC han reci-
bido la propuesta, plagada de críticas 
hacia la formación de los jueces espa-
ñoles, como un nuevo intento de ata-
que a su independencia. También como 
un intento de control ideológico de la 
carrera judicial. «Quieren jueces dóci-
les, les molestan los jueces indepen-

dientes, no el sistema de acceso. Que 
hablen claramente y se quiten la care-
ta, quieren jueces con carné de parti-
do», afirmó la presidenta de la mayori-
taria Asociación Profesional de la Ma-
gistratura (APM), María Jesús del Barco. 

Desde la Asociación Judicial Fran-
cisco de Vitoria (AJFV), segunda en nú-
mero de afiliados, también ven un in-
tento de «control ideológico» de la ca-
rrera. Sergio Oliva, portavoz nacional, 
respondió a la crítica al sistema «me-
morístico y elitista» al que se refiere 
Sumar, así como a la desconexión con 
la realidad y la sociedad que también 
se desliza en la propuesta. «Una perso-
na con medios importantes no va a sa-
crificar su vida durante cinco años para 
ser funcionario. No es bueno menos-
preciar el sistema memorístico. La me-
moria es fundamental porque después 
se pueden interconectar las materias 
entre sí. Prueba de ello es que los opo-
sitores que no consiguen aprobar en-
tran en despachos donde se valora mu-
cho su formación y su visión», afirmó 
Oliva a este diario. «El sistema actual 
es el más garantista con el mérito, la 
capacidad y la igualdad entre hombres 
y mujeres», afirmó el portavoz.    

Según los datos del Consejo General 
del Poder Judicial, el perfil actual ma-
yoritario de la carrera judicial (74,37%) 
es el de una mujer con una edad media 
de 28 años, que ha tardado cinco años 
en preparar y aprobar la oposición y 
que no procede de una familia de juris-
tas. También según los datos del CGPJ, 
«el 75 % de los jueces de la última pro-
moción  –la 72– no tiene ningún fami-
liar directo que ejerza o haya ejercido 
profesiones jurídicas».  

Formación práctica 
La propuesta de Sumar presenta a los 
candidatos a jueces como personas 
aisladas y alejadas de la realidad. «El 
aislamiento social del opositor duran-

te la preparación de las pruebas de ac-
ceso tampoco constituye el mejor en-
torno para encarar los problemas que 
deberá resolver desde un prisma no 
puramente jurídico, sino social y hu-
mano. A ese respecto, es necesario que 
la oposición garantice una formación 
más amplia que permita al futuro juez 
o jueza entender la realidad social, así 
como desarrollar otras habilidades o 
herramientas prácticas, como la em-

patía o la inteligencia emocional», se 
puede leer en la proposición.  

Fuentes del CGPJ explicaron que la 
formación de los jueces, una vez aprue-
ban la oposición, incluye más de seis 
meses de prácticas tuteladas en un juz-
gado, así como presenciar situaciones 
como la intervención judicial en la do-
nación de órganos tras un fallecimien-
to o el acompañamiento familiar en cau-
sas complicadas de divorcio, por poner 
ejemplos concretos de esa «conexión 
con la realidad». 

En la propuesta de los socios del Go-
bierno se llega a acusar a miembros del 
Poder Judicial de formar a los oposito-
res y cobrar de forma opaca, sin decla-
rar a Hacienda. «Excepto algunas expe-
riencias llevadas a cabo desde institu-
ciones públicas, la preparación de las 
personas opositoras a la carrera judi-
cial es, a día de hoy, una actividad mer-
cantil privada que ejercen miembros 
del Poder Judicial y que, básicamente, 
su labor consiste en orientar y dar se-
guimiento a la evolución en el aprendi-
zaje del temario que van ‘recitando’ pe-
riódicamente. En la inmensa mayoría 
de casos, ejercen esa actividad en un ré-
gimen irregular y la retribución que per-
ciben suele ser fiscalmente opaca», re-
coge la propuesta presentada el pasa-
do 31 de mayo en la Cámara Baja.  

«La Comisión Permanente del Con-
sejo General del Poder Judicial analiza 
cada semana las peticiones de magis-
trados sobre la compatibilidad de sus 
actividades y están tan acotadas que 
prácticamente sólo pueden ejercer la 
labor docente al margen de las previs-
tas en la carrera. Tienen que recibir su 
aprobación y justificar sus ingresos, 
por lo que no hay falta de transparen-
cia», respondieron desde el Consejo, así 
como instaron a Sumar a revisar el Plan 
Docente de la Escuela Judicial.

Sumar lleva  
al Congreso su plan 
para ser juez sin 
aprobar la oposición

∑ El socio minoritario 
del Gobierno presenta 
una reforma legal 
repleta de acusaciones 
a la carrera judicial

Enrique Santiago y Yolanda Díaz, en el Congreso de los Diputados  // EFE

Sumar estará liderado por 
cuatro personas en el proceso 
de interinidad que se abre tras 
la dimisión de Yolanda Díaz, 
que asumió responsabilidades 
por los malos resultados en las 
elecciones europeas del 9-J.  
El Grupo Coordinador decidió 
ayer crear un equipo gestor 
interino compuesto por cuatro 
miembros de la Ejecutiva: la 

actual secretaria de Organiza-
ción, Lara Hernández; la de 
Comunicación, Elizabeth Duval; 
el secretario general del grupo 
parlamentario en el Congreso, 
Txema Guijarro, y Rosa Martí-
nez, que asumirá la comunica-
ción entre el Movimiento Sumar 
y el Gobierno. Todos, muy afines 
a la vicepresidenta segunda, 
informa Patricia Romero.

Dirección interina y con cuatro caras 
para sustituir a Yolanda Díaz

María Jesús del Barco 
Presidenta de APM 

«Quieren jueces dóciles,   
de partido, les molestan  
los jueces independientes  
y no el sistema de acceso» 

Sergio Oliva 
Portavoz de AJFV 

«El sistema es garantista 
con el mérito, la capacidad 
y la igualdad entre 
hombres y mujeres»
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La Ejecutiva de Sumar propon-
drá un liderazgo colegiado y 
transitorio tras la dimisión de Yo-
landa Díaz como coordinadora 
general compuesto por cuatro 
personas: la secretaria de Orga-
nización, Lara Hernández; su ho-
móloga en Comunicación, Eliza-
beth Duval; la secretaria de Esta-
do de Derechos Sociales Rosa 
Martínez, y el secretario general 
del grupo parlamentario, Txema 
Guijarro. Así se elevó durante la 
reunión de ayer del Grupo Coor-
dinador, el máximo órgano di-
rectivo compuesto por 80 miem-

bros, que previsiblemente valida-
rá esta la propuesta, según fuen-
tes de Sumar. 

Este grupo asumirá de manera 
temporal las labores que venía 
desempeñando Díaz a nivel orgá-
nico dentro de la formación y to-
dos ellos proceden de la Ejecuti-
va confeccionada en su día por la 
ministra de Trabajo. 

Otro punto destacado del plan 
de trabajo para el rearme, según 
eldiario.es, es que la segunda 
asamblea de Sumar, que en prin-
cipio estaba fijada para otoño de 
este año, sea el momento de pro-
ceder a un relevo definitivo y ele-
gir al nuevo coordinador federal. 

Además, se pauta la creación 
de un grupo de trabajo para ele-
var las propuestas de Sumar pa-
ra los nuevos Presupuestos Gene-
rales del Estado para 2025, en co-
laboración con todas los socios 
de la confluencia de izquierdas. 

De esta forma, se confirma que 
la dirección de Sumar opta por 
crear una especie de gestora pa-
ra cubrir el puesto que deja va-
cante Díaz hasta su próxima cita 
congresual, en vez de afrontar un 
relevo rápido en el máximo pues-
to ejecutivo de Sumar. El porta-
voz y ministro de Cultura, Ernest 

Urtasun, manifestó antes del en-
cuentro del Grupo Coordinador 
que garantizan la “estabilidad” 
organizativa de la formación y 
que abrían un proceso de refle-
xión “tranquilo” y “sereno” para 
rearmarse tras el mal resultado 
del 9-J. Un objetivo, resaltó, que 
supone una responsabilidad 
“compartida” por inscritos y las 
formaciones políticas aliadas. 

En la formación se afanaron en 
subrayar que Díaz mantiene el li-
derazgo político del socio minori-
tario en el Gobierno, además de 
seguir en la ejecutiva y continuar 
en la presidencia del grupo pluri-
nacional en el Congreso. Es decir, 
no hay una sucesión de Díaz como 
referente de la confluencia sino 
que el relevo se acota a las funcio-
nes organizativas. El portavoz del 
grupo parlamentario, Íñigo Erre-
jón, proclamó que la vicepresiden-
ta segunda sigue siendo su “mayor 
activo político y electoral”. Antes, 
la ministra de Sanidad, Mónica 
García, dijo que la coalición sigue 
“firme, estable” y “robusta” con 
buena relación entre todos los par-
tidos. Eso sí, socios de Sumar co-
mo Más Madrid, IU y Compromís 
ya han apuntado que el futuro del 
espacio pasa por dar más peso a las 
organizaciones políticas.

Un trébol de cuatro 
hojas para Sumar
l Elizabeth Duval, Lara Hernández, Rosa 
Martínez y Txema Guijarro dirigirán el partido 
de forma interina tras la dimisión de Díaz

JAVIER LIZÓN / EFE 

La vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, en la ceremonia con honores militares previa al inicio de la reunión de alto nivel entre España y Turquía.

En la formación 
subrayan que la 
vicepresidenta mantiene 
el liderazgo político
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